
В павильоне выставочного 
центра столицы сотни людей 
переходят от одной книжной 
стойки к другой. На полках 
стендов — разнообразие раз-
личных изданий, гости меро-
приятия охотно шелестят 
страницами как детских кни-
жек с яркими иллюстрация-
ми, так и исторической лите-
ратуры. Особо искушенных 
посетителей привлекают 
шкафчики с отреставриро-
ванными книгами XIX века, 
однако неизменно много лю-
дей с интересом берут очеред-
ное произведение русской 
классики — «Мастера и Мар-
гариту» Михаила Булгакова. 
Этот роман так понравился 
москвичке Нине Перфилье-
вой, что она решила прийти 
на выставку в образе главной 
героини. Даже взяла с собой 
букет желтых цветов.
— Произведение о нечистой 
силе в Москве середины 
 1930-х годов стало моим лю-
бимым еще со школьной ска-
мьи, — рассказывает Перфи-
льева. — Поэтому я решила 
прийти на выставку в образе 
Маргариты и напомнить 
всем, что классика не теряет 
актуальности и в наше время. 
Но и современных изданий на 
выставке немало. Есть даже 
такие книги, дизайн которых 
помог создать искусственный 
интеллект. 
— Читателя важно удивлять, 
поэтому мы решили показать, 
что книжный рынок тоже при-
меняет современные техноло-
гии. Мы создали обложки с по-

мощью искусственного интел-
лекта для наших самых читае-
мых книг, — рассказала 
директор по маркетинговым 
коммуникациям издательства 
Ирина Золина. — Чтобы полу-

чить рисунок, загрузили в ней-
росеть ключевую информа-
цию о книгах и их названия. 
По словам Золиной, совре-
менные книги становятся 
полноценным интерактив-

ным продуктом.
— Например, в на-
ших книгах, осо-
бенно если они 
связаны с хобби, 
можно найти 
 QR-коды. Сканиру-
ешь — и перехо-
дишь на дополни-
тельные бесплат-
ные материалы: 
видео с мастер-
классами, полез-

ные сайты. Теперь вместе 
с книгой читатель получает 
еще больше пользы, не тратя 
времени на поиск нужной ин-
формации. Так быстрее и про-
ще учиться новому, — гово-
рит Ирина Золина. — А еще 
мы стали активно делать так-
тильные обложки и цветной 
срез. Такие книги приятно 
держать в руках.
Также Ирина Золина отмети-
ла, что у читателей сейчас осо-
бенно популярны книги о ру-
коделии и подарочные альбо-
мы, а еще издания о хобби 
и интересах и психологиче-
ская литература, которая по-
могает найти себя. 

— Есть еще одна актуальная 
тенденция. На книжном рын-
ке стало появляться больше 
графических романов, одна-
ко особой популярностью 
пользуется подростковая ли-
тература — ее читает в том 
числе и взрослая аудито-
рия, — рассказала менеджер 
по маркетинговым коммуни-
кациям компании по прода-
же книг Мария Елисеева. — 
Среди других популярных 
жанров, показавших самый 
большой рост с начала го-
да, — историческая проза, 
художественно-докумен-
тальная литература и рус-
ский фольклор.

Вчера в Гости-
ном Дворе стар-
товала Между-
народная яр-
марка интел-
лектуальной 
литературы 
«non/fi ction». 
Корреспондент 
«ВМ» узнал о но-
винках и тенден-
циях отрасли. 

Продолжаем строительство 
образовательных учреждений 
Вчера в соцсетях мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото) 
рассказал о строительстве 
социальных объектов на вос-
токе столицы. 

Создание качественных соци-
альных объектов и мест для за-
нятий спортом — важная 
часть развития районов и одна 
из основных задач, которая 
стоит перед городскими вла-
стями и застройщиками. 
— На востоке Москвы в бли-
жайшие годы построим семь 
школ и детских садов и один 
спорткомплекс, — заявил 
мэр. — В частности, детский 
сад на 250 мест появится в рай-
оне Гольяново. Уже выдали 
разрешение на строительство. 
Кроме того, город готовит 
участок под строительство 
спорткомплекса с бассейном 
на улице Чечулина в районе 
Ивановское. 

— До конца 2024 года постро-
им четыре школы в районах 
Преображенское, Богородское 
и Косино-Ухтомский. Они рас-
считаны суммарно почти на 
две тысячи мест, — добавил 
глава столицы. 
А вот детский сад на 300 мест 
в Косино-Ухтомском районе 
вводится в эксплуатацию 
и примет детей уже первого 
сентября. Здесь будут бассейн, 

групповые и спортивные пло-
щадки и прогулочные зоны. 
— В детском саду на 125 мест 
в районе Соколиная Гора за-
вершаются отделочные рабо-
ты и благоустройство терри-
тории. Откроем его в этом 
году, — сообщил Сергей Со-
бянин. 
Также вчера Сергей Собянин 
анонсировал «Гонку первых»,  
это одно из самых масштабных 
мероприятий для студентов, 
где команды соревнуются в ин-
теллекте, силе и ловкости. Оно 
пройдет во Дворце гимнасти-
ки в  «Лужниках». 
— Больше 40 команд из сто-
личных вузов примут участие 
в «Гонке первых», — заявил 
глава столицы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сотрудничество 
принесло результаты
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
встретился с лидером Бело-
руссии Александром Лука-
шенко. Они приняли участие 
в заседании Высшего госу-
дарственного совета Союз-
ного государства. 

В начале встречи Владимир 
Путин заметил, что за годы со-
трудничества про-
ведена успешная 
работа по разным 
направлениям.
— Отлажены об-
ширные взаимо-
выгодные торго-
во-экономические 
свя зи, значитель-
но укрепилось со-
трудничество в оборонной, 
научно-технической, образо-
вательной, культурной и дру-
гих областях. В тесной коорди-
нации правительства наших 
стран занимаются вопросами 
обеспечения макро эконо-
мической стабильности. Раз-
вивается взаимодействие в ва-
лютно-финансовой и кредит-
но-денежной сферах, — сказал 
Путин.
Кроме того, президент РФ вы-
явил еще одну важную об-
ласть работы — минимизация 
ущерба от санкций. 
Эффективность сотрудниче-
ства России и Белоруссии под-
тверждают цифры. Наша 
страна занимает место круп-
нейшего торгово-экономиче-
ского партнера Белоруссии. 

— Напомню, что в 2021 году 
товарооборот увеличился на 
35 процентов — до 40 милли-
ардов долларов, а в 2022 году 
вырос еще на 12 процентов — 
до рекордных 45 миллиардов. 
По белорусской статистике — 
до 50 миллиардов долларов, 
как Александр Григорьевич 
сказал, с учетом услуг. Все, кто 
занимается вопросами эконо-

мики, понимают, 
что для наших 
стран это солид ные 
величины, — зая-
вил Путин.
По его словам, до-
стижения есть 
и в интеграции 
ключевых отрас-
лей экономики. 

Например, унификация тор-
гового законодательства бла-
готворно повлияла на экспор-
тно-импортные операции.
— Полным ходом идет фор-
мирование единой промыш-
ленной политики. По сель-
хозтехнике работа продвига-
ется очень успешно и идет на 
благо промышленности Рос-
сии и Белоруссии, — уточнил 
Путин.
Он добавил, что сейчас идет 
работа над Концепцией безо-
пасности Союзного государ-
ства. В документе сформули-
руют основополагающие за-
дачи взаимодействия стран 
в свете растущей напряжен-
ности на внешних границах.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Наш город вошел в пятерку лучших по условиям труда мегаполисов. Еще там 
расположились Екатеринбург, Красноярск, Краснодар и Нижний Новгород. Города 
оценивали по размеру средней заработной платы, а также по уровню безработицы.
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Печатная сокровищница знаний
Классические издания в современном оформлении и интерактивные 
книги привлекают больше читателей  

СЕРГЕЙ ФИЛАТОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ 
МОСКВЫ

Международная ярмарка ин-
теллектуальной литературы 
помогает собрать лучшие про-
изведения и сориентировать  
жителей столицы в них. 
Ведь после распада СССР цен-
зура исчезла, что побудило 
большое количество читате-
лей начать писать и радовать 
своих читателей. 
Отмечу, что в отрасли суще-
ствуют определенные трудно-
сти, но подобные мероприя-
тия с представителями кон-
кретной сферы способствуют 
обсуждению вопросов и поис-
ку их решений. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Повысился спрос 
на фольклор,  
документальную 
и историческую 
прозу

Вчера 12:07 Москвичка Нина Перфильева в образе Маргариты из романа Михаила Булгакова на Международной интеллектуальной 
книжной ярмарке Важные хроники 

противостояния
Сейчас, в это непростое время, каж-
дый важен на своем месте. И в ситуа-
ции, когда против России введены не-
бывалые в истории санкции, а те, кто 
вводил ограничения, надеялись, что 
экономика не выдержит и наше госу-
дарство рухнет, — особенно. 
Я уверен, что когда-нибудь об этом на-
пишут научные труды. А сейчас этим 
занимаются журналисты. В частности 
из деловых изданий. Эти журналисты 

пишут о том, как борется наша страна, как российская 
экономика смогла выстоять и как она продолжает разви-
ваться, несмотря ни на что. Вопреки всем «предсказани-
ям» Запада. 
Я недавно читал, что по прогнозам экспертов в 2025 го-
ду — а до этого случится, видимо, большой экономиче-
ский кризис — Россия, судя по многим 
показателям, начнет из этого кризиса 
выбираться первой и даст самые хоро-
шие показатели в мире. Я верю, что 
так и будет.
Мы в Союзе журналистов России про-
водим очень много времени, чтобы 
найти самых талантливых, харизма-
тичных наших журналистов и награ-
дить их за их самоотверженную рабо-
ту. Ведь признание от сообщества, 
коллег — это очень важно для чело-
века.
Совсем недавно, 30 марта, мы прово-
дили нашу большую церемонию, где 
47 человек были награждены «Золо-
тым пером» — высшей наградой Союза журналистов, не-
сколько человек получили звание «Легенда отечествен-
ной журналистики». В этом году, конечно, все наше вни-
мание направлено на наших коллег — военных журнали-
стов. Мы следим за их деятельностью, и ребята 
действительно работают потрясающе. 
Но как-то так получилось, что мы обошли вниманием де-
ловые издания. На XIV Всероссийском форуме деловых 
СМИ мы это исправляем. В следующем году у мероприя-
тия юбилей, и мы надеемся, что проведем его еще инте-
реснее.
Хочу еще сказать о том, что Союз журналистов России со-
бирается взяться за еще один пласт журналистики, еще 
пока не охваченный нами в полной мере, — это отрасле-
вые СМИ. Ведь у каждого большого предприятия и кон-
церна есть свои средства массовой информации, там ра-
ботают наши коллеги-журналисты, и я надеюсь, что мы 
их подтянем, в том числе и в наши конкурсы. 

Вчера председатель Союза журналистов России 
Владимир Соловьев на открытии XIV Всероссий-
ского форума деловых СМИ заявил о важности 
всех направлений журналистики.

первый 
микрофон
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СОЮЗА 
ЖУРНАЛИСТОВ 
РОССИИ 

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

По данным Российской 
книжной палаты, 
в 2022 году количество 
книжных изданий в РФ 
превысило 108 тысяч. 
Всего их общий тираж 
составил более 390 ты-
сяч экземпляров, 
32 процента из которых 
вышло в переплете. По-
мимо этого, самыми по-
пулярными стали поли-
тическая и социально-
экономическая литера-
тура с общим тиражом 
более 39 тысяч и психо-
логия со 102 тысячами 
экземпляров. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

мой район

Сердце столицы. Краткая история 
Тверского района, фактически — 
история нашего города, 
в инфографике  ➔ СТР. 3

главная тема

Расследование диверсии века 
тормозят. Разбираемся, как 
заставить заплатить за взрыв 
«Северных потоков»  ➔ СТР. 5

события и комментарии

Экологическая карта страны. 
Школьники учатся собирать для нее 
информацию про качество воздуха, 
воды и почвы  ➔ СТР. 6

vm.ru

Душные против профи
Требовательность может быть... непри-
ятной. Да и кому могут понравиться бес-
конечные придирки? Так и хочется на-
звать того, кто вечно чем-то недоволен, 
«душным» человеком, и пусть этот ярлык 
сопровождает его по жизни! Но что если 
это не придирки, а нормальные требования 
профессионала к вам — любителю лени 
и прокрастинатору, тому, кто не любит 
напрягаться и пытается работать по ми-
нимуму? Психологи уверены: мы далеко 
не всегда справедливо оцениваем чужие 
действия, тем более что не страдаем объек-
тивным отношением к самому себе. Попро-
буем разобраться, в каком случае речь идет 
о человеческой «душности», а в каком — 

о нормальной и полезной 
требовательности профи. ➔ СТР. 7

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ
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Помимо этого, на Междуна-
родной ярмарке интеллекту-
альной литературы также 
пройдут презентации книг, 
мастер-классы, лекции «Ди-
зайн и современное искус-
ство», «Мифы и сказки как ос-
нова культурного кода» и мно-
гие другие. 
Тем временем оказывает бес-
ценную помощь столичным 
книгоделам городская Изда-
тельская программа. На пла-
новой основе организована 
целая система поддержки вы-
пуска произведений за счет 
средств городского бюджета.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 
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Сергей Собянин: Поездки по Большому кольцу станут еще комфортнее

Командировки помогают наладить хорошие деловые связи

Вчера в социальных сетях 
мэр Москвы Сергей Собянин 
рассказал о поставке новых 
вагонов на станции Большо-
го кольца метро, о развитии 
спорта в городе и социаль-
ной инфраструктуре, а также 
о проведении скрининга 
для новорожденных детей. 

Ждем открытия депо
Сергей Собянин рассказал об 
увеличении вагонного парка 
для курсирующих на Большо-
му кольцу метро составов. По 
линии запустят еще 32 вагона 
инновационного поезда «Мо-
сква 2020».
— Интервалы между поезда-
ми сократятся, а сами поездки 

станут комфортнее. Для об-
служивания составов в ско-
ром времени откроем третье 
депо Большой кольцевой ли-
нии — «Аминьевское», — рас-
сказал Сергей Собянин.
Мэр отметил, что в новых ва-
гонах уровень шума ниже на 
15 процентов, USB-зарядок 
больше, увеличена и вмести-
мость пассажиров. Перед вы-
ходом на линии составы про-
ходят специальную проверку 
в несколько этапов. Их ждет 
испытание всех систем на за-
воде производителя больше 
чем по 100 параметрам, а по-
сле поставок — дополнитель-
ное тестирование в депо. 
— Контрольная обкатка на 
линии — поезд должен про-
ехать 300 километров без пас-
сажиров. Если он прошел их 
без единого сбоя, его пускают 
в эксплуатацию, — заявил 

Сергей Собянин. — В этом го-
ду планируем получить по-
рядка 300 вагонов.

Больше велодорожек
О планах по благоустройству 
территории возле станций 
метро и других транспортных 
объектов столицы рассказал 
в своем блоге Сергей Собя-
нин. Всего в этом году будет 
реализовано 62 проекта. 
Особое внимание уделят ули-
цам около новых станций 
Большой кольцевой линии 
метро. Обновят тротуары 
и дорожное покрытие, увели-
чат количество пешеходных 
переходов и парковок, улуч-
шат освещение.
Например, рядом с метро «На-
гатинский Затон» организуют 
экомаршрут вдоль Коломен-
ской улицы с видом на воду. 
Кроме того, приведут в поря-

док семь действующих транс-
портно-пересадочных узлов. 
Значительные работы запла-
нированы и у новых станций 
Люблинско-Дмитровской 
и Солнцевской линий метро. 

Расширение скрининга
Сергей Собянин объявил 
о расширении программы 
скрининга новорожденных. 
В начале реализации данной 
программы обследования 
проводились только по пяти 
заболеваниям, в 2019 году 
в Москве их количество уве-
личили до 11. 
— Теперь неонатальный скри-
нинг будет проводиться на 
выявление 36 наследствен-
ных заболеваний. Врачи смо-
гут начать лечение незамед-
лительно — это спасет многих 
малышей от развития патоло-
гий, — уточнил мэр. 

Исследование проводят в Мо-
сковском центре неонатально-
го скрининга Морозовской 
детской городской клиниче-
ской больницы. В прошлом го-
ду обследовали более 110 ты-
сяч новорожденных москви-
чей и выявили 99 разных забо-
леваний. Сейчас все дети 
получают необходимую меди-
цинскую помощь. Им бесплат-
но выдают лекарства и пропи-
санные врачами продукты для 
лечебного питания.
Также вчера мэр перечислил 
основные городские проекты, 
которые касаются спорта. 
Среди них: «Мой спортивный 
район», «Спортивные выход-
ные», ГТО в Москве, запись 
в секции «Московская ходь-
ба», «Показать за 60 секунд» 
и другие.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Генеральный директор Все-
российского общества изо-
бретателей и рационализа-
торов (ВОИР), общественный 
уполномоченный по вопро-
сам изобретательства и ин-
теллектуальной собственно-
сти в городе Москве Антон 
Ищенко уверен: открывать 
для себя столицу и другие 
российские города можно 
практически каждый день. 
Секрет прост — работа помо-
гает изучению неизвестных 
доселе мест.

Каждое утро у Антона Ищенко 
начинается в 6:45. Не рано 
и не поздно, признается он. 
Стандартная мелодия на 
смартфоне, душ, быстрый за-
втрак в кругу семьи, и уже по-
ра быть на связи с теми, кто 
готов продвигать идеи нова-
торов.
— С семи часов с изобретате-
лями из разных регионов на-
шей страны у нас начинаются 
обсуждения, переписка, а ино-
гда и совещания, — говорит 
Антон Ищенко. — В некото-

рых регионах уже день в раз-
гаре, и я всегда стараюсь быть 
на связи с подразделениями 
ВОИР — от Калининграда до 
Дальнего Востока и Камчатки. 
Каждый день в его телефоне 
появляются сообщения о но-
вых изобретениях и предло-
жениях рационализаторов. 
Есть и текущие вопросы: как 
продвигать новации, какие 
законотворческие инициати-
вы могут в этом помочь, как 
вывести на новый уровень 
изобретения, где они могут 
быть востребованы.
— В офисе на Бережковской 
набережной, который распо-
лагается в здании Всероссий-
ской патентно-технической 
библиотеки, я с девяти утра. 
Само здание и его история на-
страивают на работу. Здесь, 
в самом центре Москвы, со-
брано порядка 156 миллионов 
записей об изобретениях раз-
ных периодов. Можно ска-
зать, что мы работаем в сте-
нах уникального интеллекту-
ального фонда всего челове-
чества. Бонусом — прекрас-

ный вид на Москву-реку, — 
продолжает Антон Ищен-
ко. — Совещание с активом, 
обсуждение нового проек-
та — фестиваля ВОИР «Наука 
и изобретения для жизни» — 
ключевая повестка последних 
недель. Мы стремимся дать 
возможность молодым талан-
там представить свои изобре-
тения в Москве, поддержать 
ученых и новаторов в том чис-
ле информационно. 

Технологическое предприни-
мательство, деловые аспекты 
продвижения идей практиков 
и теоретиков, популяризация 
изобретательской деятельно-
сти, экскурсии школьников — 
в течение дня дел много, рабо-
чие будни оказываются мак-
симально насыщенными на 
события. 
— Много проектов с москов-
ским правительством, — до-
бавляет Антон Ищенко. — 

Среди них — создание пред-
принимательских классов. 
Рабочий день может длиться 
до полуночи. Когда в Москве 
смеркается, в некоторых ре-
гионах начинается утро. 
— Но в нашем обществе мы 
рады любой возможности по-
мочь тем, кто хочет сделать 
лучше разные производства, 
внедряя свои идеи, — говорит 
он. — Иногда приходится 
жить в круглосуточном режи-
ме переговоров, совещаний 
и мозговых штурмов. 
Поездки из Москвы в регионы 
Антон Ищенко называет от-
личной возможностью не 
только укреплять связи между 
столицей и другими города-
ми, но и прекрасным поводом 
изучить другие территории 
нашей необъятной страны. 
— Но всегда пытаемся подга-
дать один-два выходных дня 
в другом городе, чтобы позна-
комиться с его культурой и тра-
дициями, — добавляет он.
Выходные, конечно, проходят 
не только в поездках. Среди 
любимых занятий Антон 
Ищенко называет прогулки 
с семьей по парку «Сокольни-
ки» и на ВДНХ.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

1 марта 14:00 Мэр Москвы Сергей Собянин, открывая новые станции Большого кольца, пооб-
щался с пассажирами. Среди них — Степан, которому мэр подарил карту метро с автографом

Кремль в Измайлове — 
культурный центр, 
построенный уже в наше 
время — в конце ХХ — 
начале ХХI веков

КРОМЕ ТОГО
Москвичи выбрали имя для овечки, которая роди-
лась на ВДНХ в Останкинском районе в январе этого 
года. Голосование проходило с 7 марта по 5 апреля 
в проекте «Активный гражданин». В нем участвовали 
180 тысяч человек. Больше всего горожанам понра-
вилось имя Варвара — в честь героини фильма-сказ-
ки Александра Роу «Варвара-краса, длинная коса». 
За него отдали голоса 35 процентов опрошенных — 
66 тысяч «активных граждан». Так теперь зовут оби-
тательницу павильона «Городская ферма». 

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Наслаждаюсь 
пением птиц

Глава управы района Марьи-
на Роща Александра Фадее-
ва (на фото) уже много лет 
работает в Северо-Восточ-
ном округе. Вчера она рас-
сказала «ВМ», почему сейчас 
каждый городской район 
становится «мини-центром» 
и какие изменения ждут Ма-
рьину Рощу в ближайшее 
время. 

Александра Александровна 
активно занимается вопроса-
ми жилищно-коммунального 
хозяйства СВАО с 2016 года, 
поэтому отлично знает, как 
сделать жизнь в районе еще 
безопаснее и комфортнее.
— Наша Марьина Роща — это 
очень уютный район с бога-
тым историческим наследи-
ем. У нас живут очень много 
известных артистов, поэтому 
благополучный облик просто 
необходимо поддерживать. 
Сейчас уделяем большое вни-
мание преображению терри-
торий. Впереди лето — наши 
жители будут часто отдыхать 
на свежем воздухе, — отмеча-
ет она.
Лучше всего узнать мнение 
местных жителей помогают 
традиционные обходы терри-
торий. Их глава управы прак-
тически никогда не пропуска-
ет, с удовольствием общается 
с населением. Например, на 
одном из последних обходов 
удалось проработать вопро-
сы, касающиеся организации 
парковок и установки урн на 
Шереметьевской улице.
— Население очень активное. 
Люди с радостью взаимодей-
ствуют с нами, принимают 
участие в районных меропри-
ятиях. Мы всегда обсуждаем 
с жителями концепцию буду-
щего преображения террито-
рий, чтобы результат соответ-
ствовал всем запросам, — до-
бавляет Фадеева.
Помимо благоустройства пло-
щади Борьбы — знакового 
объекта в районе — в этом го-
ду работы проведут и на пу-
стыре на Сущевском Валу. 
Раньше там располагалась го-
стиница «Северная», которую 

снесли 17 лет назад. Это место 
много лет портило облик рай-
она. Теперь там разобьют кра-
сивый сквер. Местные жители 
всех возрастов смогут там от-
дохнуть. У родителей будет 
возможность привести сюда 
детей и поиграть с ними на 
красивых игровых площад-
ках. Еще специалисты прове-
дут здесь дополнительное озе-
ленение, чтобы некогда за-
брошенная территория вы-
глядела еще привлекательнее.
Несмотря на загруженный 
график, Александра находит 
время для активного досуга. 
Ее очень вдохновляет насту-
пление теплых весенних день-
ков, и она не отказывает се-
бе в удовольствии прогулять-
ся по одному из городских 
парков.
— После насыщенного рабо-
чего дня очень люблю отды-
хать в парках «Сокольники» 
и «Останкино». Наслаждаюсь 
пением птиц, могу просто по-
сидеть на лавочке и немного 
отвлечься, подумать о чем-то 
не связанном с работой, — го-
ворит героиня.
Когда появляется желание 
культурно отдохнуть вечером, 
Александра Фадеева выбира-
ет театр. Ей очень нравятся 
спектакли с Марией Ароно-
вой, Олесей Железняк, Михаи-
лом Полицеймако и многими 
другими артистами. Алексан-
дра, как и другие вниматель-
ные зрители, старается полно-
стью погрузиться в историю, 
которую рассказывают на 
сцене.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

МАЛЕНЬКАЯ СТОЛИЦА

Вчера 09:03 Омбудсмен по вопросам изобретательства 
и интеллектуальной собственности в Москве Антон Ищенко 
на Бережковской набережной у своего офиса

Район Марьина Роща счи-
тается одним из самых 
южных районов СВАО. 
В нем расположено боль-
шое количество скверов 
и парков для отдыха. Са-
мые знаковые — сквер 
Семьи, любви и верности, 
появившийся в районе 
пять лет назад, а также 
сквер на Полковой улице, 
площадь Борьбы. В райо-
не также расположен кон-
цертный зал «Планета 
КВН», где проходят раз-
личные культурные меро-
приятия. В Марьиной Ро-
ще проживают знамени-
тые деятели спорта, куль-
туры — Ирина Роднина, 
Роман Юнусов, Татьяна 
Черняева.

справка

досье
Антон Анатольевич 
Ищенко родился 15 ав-
густа 1973 года в Сара-
тове. В разные годы воз-
главлял сельхозпред-
приятие, молочный за-
вод, завод безалкоголь-
ных напитков, произ-
водственное предприя-
тие по фотопечати. Кан-
дидат экономических 
наук. В 2011–2016 го-
дах — член Комитета 
Госдумы по бюджету 
и налогам. В 2019–
2020 годах — ответ-
ственный секретарь под-
комиссии по интеллек-
туальной собственности 
комиссии правитель-
ства РФ по экономиче-
скому развитию и инте-
грации. В настоящее 
время — гендиректор 
Всероссийского обще-
ства изобретателей и ра-
ционализаторов, омбуд-
смен по вопросам изо-
бретательства и интел-
лектуальной собствен-
ности в Москве.

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня наши корреспонденты рассказывают, как развивается транспортная доступность Московского метрополитена, 
какими достопримечательностями могут похвалиться жители Тверского района, какие новшества ждут проживающих в Марьиной Роще и многом другом. 
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Навсегда обожаемая 
мультяшка

Завтра отмечается День рос-
сийской анимации. «ВМ» 
решила расспросить руково-
дителей столичных струк-
тур и ведомств об их люби-
мых персонажах из мульт-
фильмов. 

МАКСИМ ФАТЕЕВ 
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ РФ

Моим любимым героем 
мульт фильма был капитан 
Врунгель — такой морской 
аналог барона Мюнхгаузена. 
Любитель небылиц, мечта-
тель и фантазер путешество-
вал по морям, несмотря на 
несчастливое название свое-
го корабля — «Беда». Даже от-
валившиеся буквы «По» не 
смогли победить его жажду 
приключений. Кругосветное 
плавание — все мальчишки 
мечтали в детстве о таких 
странствиях! Отправились бы 
по морям и океанам и многие 
взрослые. Мультик интересно 
смотреть и сейчас, напевая 
потом песню про «бандито, 
гангстерито...»

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВО БОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Конечно, я, как представи-
тель своего поколения, всегда 
считал культовым мульт-
фильм «Ну, погоди!». Мой лю-
бимый герой — это Заяц, ко-
торый всегда был жизнерадо-
стен и находил выход прак-
тически из любой, даже, 
казалось, самой безвыходной 
ситуации. Мне очень нравил-
ся такой подход, поэтому 
можно сказать, что отчасти 
я применяю его и в работе. 
Конечно, конфликтов, как 
с Волком, ни в  коем случае 
стараюсь не допускать. Счи-
таю, что самый лучший кон-
фликт — это тот, который уда-
лось предотвратить.

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ

Очень люблю «Каникулы 
в Простоквашино». Мне даже 
сложно выделить какого-то 
одного героя этого мультсери-
ала, который для меня был бы 
самым любимым. Но, навер-
ное, все же больше всех дру-
гих мне нравится кот Матро-
скин — яркий, харизматич-
ный. Его шутки уже давно 
стали крылатыми фразами. 
Многие люди афоризмы Ма-
троскина знают наизусть и ис-
пользуют в обиходе.

ИГОРЬ ДАВИДОВИЧ
ГЛАВА УПРАВЫ ЮЖНОПОРТОВОГО 
РАЙОНА МОСКВЫ

Кто не любил «Ну, погоди!»? 
Мультфильм, на котором вы-
росли миллионы мальчишек 
и девчонок, приковывал детей 
к экранам. Я, как и многие мои 
друзья, сопереживал Волку — 
вечно ему доставалось от Зай-
ца. Но без такой погони и его 
неудач не было бы приключе-
ний этих двух персонажей. 
Здорово было, когда Волк и За-
яц объединяются для решения 
общих проблем. Часто Заяц 
выручает Волка из беды. Не-
смотря ни на что, их можно на-
звать друзьями. 

МИХАИЛ МИХАЛЬЧЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБОСОБЛЕННОГО 
СТРУКТУРНОГО ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ 
БИБЛИОТЕКА № 25 ИМ. ВСЕВОЛОДА 
ИВАНОВА

Я очень люблю добрые совет-
ские мультфильмы. Наиболее 
любимый — мультик про Вин-
ни Пуха. Этот неуклюжий 
медвежонок — самый лучший 
Винни Пух всех времен и всех 
народов. Он и его друзья учат 
доброте и дружбе. А реплики 
и четверостишия мультипли-
кационных героев знают дети 
и  взрослые. 

ДЕНИС СЕМЕНОВ
ПРЕЗИДЕНТ РОО ДЮСИФК 
ВОЗРОЖДЕНИЕ

Если говорить о любимом 
мультипликационном персо-
наже, то это Чебурашка. Поче-
му именно он? Мне всегда бы-
ло интересно, что это за жи-
вотное, что это вообще такое, 
кто это? И еще нравится пото-
му, что Чебурашка символи-
зирует и несет добро. Где бы 
он ни появлялся, добро всегда 
побеждало зло.

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Мне очень симпатичен коте-
нок Гав из одноименного 
мультика. Он еще в детстве 
повлиял на мою любовь к ко-
там. «Котенок по имени 
Гав» — это очень теплая исто-
рия о дружбе, которую я реко-
мендую посмотреть каждому. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
edit@vm.ru 

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Сердце 
мегаполиса
История Тверского района — это фактически и есть 
история Москвы. В самом сердце столицы находятся 
известнейшие символы города: Московский Кремль, 
Большой театр, Красная площадь. Герб района хранит 
память о богатом ремесленном прошлом этих мест.

Парки становятся популярными лекционными площадками 

В столице бережно заботятся 
о зеленых территориях горо-
да. В каждом районе есть 
свои аллеи, парки или сады, 
в которых москвичи ищут 
уединения и отдыха от го-
родской суеты. 

Зеленый университет
«Летом Центральный парк 
имени Горького и Сокольниче-
ский парк имени Бубнова орга-
низуют университеты культу-
ры выходного дня. B парке име-
ни Бубнова будут работать фа-
культеты достижений науки 
и тexники, литературы и искус-
ства, в парке имени Горько-
го — литературы, экономгео-
графии, достижений науки 
и техники. К чтению лекций 

привлекаются крупнейшие 
ученые, литературоведы и так 
далее».
9 апреля 1934 года
Познавательные лекции и сей-
час нередко проводят в самых 
разных столичных парках. На-
пример, 1 апреля в Парке 
Горького заня-
тие провел из-
вестный биогео-
граф и фотограф 
дикой природы 
Иван Добро-
мыслов. 
— На встрече по-
сетителям рас-
сказывали о том, 
как подготовить-
ся к фотоэкс-
педиции, какую 
технику рекомендуется с собой 
брать и как ее защитить, как 
вести себя с самыми разными 
животными во время фото-
съемки, — сообщили на сайте 
мэра Москвы. 
29 марта 2023 года 

■
Теперь без пауз
«Ботанический сад закрылся 
до 1 мая в связи с весенними 
работами: уборкой, удалени-
ем поломок, случившихся за 
зиму, и прочее». 
5 апреля 1934 года

Сегодня посе-
тить знамени-
тые московские 
ботанические 
сады можно
в любое время 
года. Например, 
в «Аптекарском 
огороде» сей-
час проходит 
ежегодный Ве-
сенний фести-
валь цветов. 

— Ни в Москве, ни по всей Рос-
сии нет другого сада, где мож-
но было бы увидеть такое раз-
нообразие весенних растений. 
В основе представленного 
здесь первоцветного ковра — 
характерные для средней по-

лосы России, но ставшие ред-
кими в окрестностях Москвы 
хохлатки, пушкинии, хионо-
доксы, — сообщили в Инфор-
мационном центре правитель-
ства Москвы. 
27 марта 2023 года

■
Засыпать или восстановить
«В Ленинской слободе нача-
лась засыпка «Постылого озе-
ра» — распространителя анти-
санитарии. Глубина озера до-
стигает семи метров. Ha за-

сыпку потребуется свыше 
полутора миллионов кубоме-
тров щебня». 
5 апреля 1934 года
Все загрязненные и постепен-
но зарастающие пруды и озе-
ра в современной столице ста-
раются восстановить. Недавно 
коммунальщики приступили 
к реконструкции 16 искус-
ственных прудов в Марьине.
— Приведем в порядок 16 пру-
дов-регуляторов общей пло-
щадью около 11 гектаров. За-
планирован большой объем 
работ, необходимо провести 
мероприятия по извлечению 
илового осадка, отремонти-
ровать береговые полосы 
и водопропускные сооруже-
ния, — рассказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Петр 
Бирюков.
30 марта 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

наш век

Возродили старинные технологии

Вчера во флигеле «Руина» 
Государственного научно-
мемориального музея архи-
тектуры имени А. В. Щусева 
открылась выставка «Фаль-
конье. Архитектура света».

Идея о создании проекта при-
шла еще в 2019 году, когда со-
трудники Музея архитектуры 
узнали, что в Швейцарии от-
крылась выставка, посвящен-
ная Фальконье — мастеру, 
создавшему уникальный 
строительный материал: сте-
клянный кирпич. Но в Европе 
от него отказались в начале 
ХХ века, а в России использо-
вали до 1940 года. 
— Мы съездили в Швейцарию, 
посмотрели выставку и заго-

релись идеей сделать нечто по-
добное, — делится впечатле-
ниями куратор и сотрудник 
Музея архитектуры Анна Ки-
станова. — Но при этом мы за-
хотели выложить окно в стене 
из стеклянного кирпича.
Ведь при преломлении сол-
нечного света внутри было бы 
очень красиво. Но вот незада-
ча — стеклянных кирпичей 
в Москве днем с огнем не сы-
щешь.
— И у нас возникла безумная 
идея: почему бы не возродить 
технологию, которая была 
при жизни Фальконье? — рас-
сказывает Кистанова. 
И работа началась.
Один из кураторов выставки 
Никита Андреев утверждает, 
что они вскоре поняли, что 
выпускаемые стеклянные 
кирпичи можно использовать 
как реставрационный мате-
риал, а также добавлять в про-

екты современных дизайнов 
и архитектуры.
— Первые образцы стеклян-
ных кирпичей у меня в кол-
лекции появились в 2013 го-
ду, — рассказывает сокуратор 
выставки Андреев. — О них 
удалось получить первона-
чальную информацию из ар-
хитектурных журналов. Выяс-
нил, что, оказывается, из них 
строили даже церкви.
Найденные образцы были из-
учены, отсканированы, обме-
рены, построена математиче-
ская модель. Через различные 
матрицы — гипсовые, сили-
коновые, деревянные — нахо-
дили новые формы и модели, 
переходили к лучшему релье-
фу, чтобы получить хорошее 
качество.
А так как такой материал — 
это витражный конструктор, 
то его можно рассчитать под 
окно любого размера. И в зда-

нии, где идет выставка, мож-
но рассмотреть конструкцию 
из 300 стеклянных кирпичей. 
Окно теперь будет в постоян-
ной экспозиции.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ВЫСТАВКА
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Ощутить причастность к истории

В Алексеевском районе были 
замечены мужчины в крас-
ных кафтанах, с оружием 
времен XVI века. «ВМ» от-
правилась на поиски людей 
из прошлого.

По описанию искать надо бы-
ло бойцов времен Ивана Гроз-
ного. Видели стрельцов неда-
леко от дома № 25 на улице 
Бориса Галушкина, где нахо-
дится филиал спортивно-до-
сугового центра «Кентавр». 
Мы сразу поняли, что прибли-
зились к цели, когда в окнах, 
казалось бы, обычного жило-
го дома увидели мечи и копья 
со щитами. Здесь разместил-
ся клуб военно-исторической 
реконструкции «Пятый стре-
лецкий Андрея Афанасьева 
приказ». Кстати, сейчас его 
руководство ищет молодых 
новичков. 
На входе в клуб журналистов 
встретил руководитель круж-
ка Алексей Панкратов. Когда 
этот рослый мужчина с длин-
ной бородой берет в руки 
шпагу, моментально превра-
щается в богатыря.
— Лет 20 назад клуб начал из-
учать эпоху царствования 
Алексея Михайловича, — рас-
сказал реконструктор. — 
А позднее мы занялись слав-
ной страницей русского воин-
ства, Молодинской битвой, 
которая состоялась в 1572 го-
ду, в разгар Ливонской войны. 
Клубное помещение разделе-
но на несколько тематиче-
ских зон. Костюмы и вооруже-
ние времен Молодинской бит-
вы находятся в отдельной 
комнате. Стоящие в ряд пи-
ки — популярное в XVI веке 
оружие — достигают четырех 
метров в длину. Главные му-
зейные экспонаты комна-
ты — несколько стрельцов во 
всеоружии. У каждого через 
левое плечо перекинута бе-
рендейка — важнейший эле-
мент экипировки. На ремне 
подвешены пенальчики с по-
роховыми зарядами.
В соседнем помещении посе-
лились воины с амуницией 
времен Куликовской битвы.
— Вот классический турецкий 
доспех. Кстати, принадлежит 
он четырехкратному чемпио-

ну мира. Есть бои, которые на-
зываются «Битва наций» — 
международные соревнова-
ния по историческому средне-
вековому бою. Россия в них 
стабильно на первом месте. 
Защита на высшем 
уровне, — говоря 
о трудностях сред-
невекового боя, 
Панкратов водил 
пальцами по вмя-
тинам, оставлен-
ным на броне. И по 
размеру и форме 
определял, каким 
оружием приложи-
ли бедолагу.
80 процентов ве-
щей, находящихся 
в клубе, сделаны самими ре-
конструкторами. Хотя в по-
следнее время с металлом 
здесь не работают. 
— Вообще, реконструкторы 
стали довольно ленивыми, — 
печалится стрелец. — Рекон-
струкция в нашем понима-
нии — то есть в понимании 
тех, кому за 50, — предполага-
ет, что ты все делаешь руками. 

Ты буквально прощупываешь 
эпоху, на своем опыте пони-
маешь, как жили люди. 
Сейчас реконструкция пре-
вратилась в бизнес. Лучшие 
умельцы, создающие оружие 

и броню, шьющие костюмы, 
открыли свое дело. И многие 
выбирают простой путь — не 
мастерить вещи своими рука-
ми, а купить готовые. 
— Кстати, об изменениях. 
В последние годы у нас появи-
лось интересное, новое на-
правление — военно-истори-
ческий страйкбол, — Панкра-
тов показал стену, увешанную 

оружием разных эпох, вплоть 
до времен холодной войны. — 
Такие вещи производят в ази-
атских странах. Все пистоле-
ты, автоматы и пулеметы рабо-
тают. Стреляют пластиковы-
ми шариками 6 миллиметров. 
Понятно, что обыватели в по-
добных сражениях не участву-
ют. Реконструкторы проводят 
их «для своих», в местах, дале-
ких от цивилизации. 
В принципе выездные меро-
приятия, фестивали — это са-
мое главное в жизни рекон-
структора. Все, что делается 
в мастерских, покупается 
у мастеров, нужно в первую 
очередь для участия в них. 
— График достаточно плот-
ный. Сезон закрывается в ноя-
бре. Зимой, весной все копят 
силы. Есть только разовые ме-
роприятия, без ночевок. Хотя 
для военных историков тоже 
важно полежать на земле в ка-
кой-нибудь луже, чтобы было 
холодно, противно и их поли-
вал дождь, — шутит Алексей. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

18 марта 2023 года 12:05 Реконструктор Алексей Панкратов показывает берендейку. 
Это ремень с принадлежностями для заряжания ружья, который стрельцы носили, перекинув 
через левое плечо

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Костюмы 
и вооружение 
теперь можно 
просто купить

НАТАЛЬЯ ШАШКОВА
ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО 
НАУЧНОМЕМОРИАЛЬНОГО МУЗЕЯ 
АРХИТЕКТУРЫ ИМЕНИ А. В. ЩУСЕВА

Выставка посвящена уникаль-
ному строительному материа-
лу. Наши сотрудники создали 
интересный и красивый про-
ект, но сложный по смыслу, 
в котором представлено более 
100 стеклянных кирпичей про-
изводителей Европы и Рос-
сийской империи, советские 
стеклоблоки из коллекции 
Музея архитектуры и частных 
собраний.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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14 марта 1966 года. Посетители московского парка культуры 
и отдыха «Сокольники». До 1937 года парк носил имя 
наркома просвещения РСФСР Андрея Бубнова

По данным портала mos.ru

7,27 км2
площадь 
Тверского района

ТВЕРСКОЙ РАЙОН НА КАРТЕ ГОРОДА

10 507
человек на км2

плотность 
населения

Герб Тверского 
района 

45 театров:
Тверской — самый 
театральный из всех 
районов

5 парков:
в том числе парк «Заря-
дье» — один из самых 
новых парков Москвы

179 улиц:
Тверская улица, Николь-
ская улица, Столешников 
переулок и другие

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
ИНФРАСТРУКТУРА ТВЕРСКОГО РАЙОНА
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76,4ДИНАМИКА ЧИСЛЕННОСТИ НАСЕЛЕНИЯ, тысяч жителей

В Тверском районе находятся   
Большой театр, МХТ имени Че-
хова, Малый театр, Московский 
академический театр имени 
Маяковского и многие другие

Парк «Зарядье» открыт 
в 2017 году на месте 
снесенной в 2006 году 
гостиницы «Россия»

Никольская — одна из самых 
старых улиц Москвы. 
После реконструкции в 2013 году 
стала пешеходной
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Солдаты уничтожают дроны 
и позиции противника

Об этом вчера сообщил на-
чальник пресс-центра группи-
ровки Александр Савчук. 
По его словам, боевики киев-
ского режима потеряли много 
живой силы.
— Кроме этого оперативно-
тактической авиацией груп-
пировки «Центр» нанесен 
авиационный удар по огне-
вым средствам и живой силе 
противника. Наземной раз-
ведкой вскрыта позиция 
ствольной артиллерии укра-
инских националистов, кото-
рая была уничтожена беспи-
лотным барражирующим бое-
припасом «Ланцет», — расска-
зал Александр Савчук.
В свою очередь, подполков-
ник Народной милиции ЛНР 
в отставке Андрей Марочко 
доложил, что Вооруженные 
силы России уничтожили 
ударный беспилотный ле-
тальный аппарат (БПЛА), сна-
ряженный кумулятивными 
снарядами. ВСУ хотели подо-
рвать нашу бронетехнику. Но 
наши бойцы вовремя обнару-
жили дрон и уничтожили его.
Однако украинские национа-
листы продолжают попытки 
вернуть себе контроль над си-
туацией. Для этого они не пре-
кращая обстреливают города 
Донбасса. Так, в последние дни 
усилились обстрелы инфра-
структурных объектов в Мели-

тополе. По мнению председа-
теля движения «Мы вместе 
с Россией» Владимира Рогова, 
все это говорит о стремлении 
боевиков киевского режима 
уничтожить снабжение наших 
сил и мирного населения.
— Обстрелы инфраструкту-
ры, удары по энергетическим 
объектам, водоснабжению, 
транспортным объектам, по 
тому же железнодорожному 
депо — звенья подготовки 
контрнаступления ВСУ. Каж-
дая такая акция дает большую 
нагрузку на транспортные уз-
лы, автодороги, когда снабже-
ние переходит на грузовой 
транспорт, это влияет на ско-
рость, эффективность и объ-

емы поставок. Безопасность 
может быть обеспечена, когда 
любые необходимые грузы 
мирного или военного назна-
чения поставляются в сро-
ки, — сказал Владимир Ро-
гов. — Если задержки возни-
кают — это угроза безопасно-
сти в прямом смысле. Это 
прекрасно понимают англо-
саксы, которые следят за все-
ми ударами. А целеуказание 
ВСУ согласовывается с амери-
канцами, это не раз подтверж-
далось с противоположной 
стороны.
Но, например, в ДНР усилили 
работу противовоздушной 
обороны. Об этом врио главы 
республики Денис Пушилин 

сообщил на встрече с прези-
дентом России Владимиром 
Путиным.
— Безусловно, в повестке сей-
час основной для нас вопрос 
связан с обстрелами, и как раз 
на последней встрече с вами 
мы это обсуждали — я к вам 
обращался по поводу усиле-
ния ПВО и контрбатарейной 
работы. Это было сделано. 
Я вам скажу — обстрелы 
уменьшились, по той стати-
стике, которая у нас есть, при-
мерно в два раза, — сказал 
Пушилин.
Он добавил, что главная зада-
ча всех военных формирова-
ний России — прекращение 
обстрелов Донбасса.

Тогда можно будет говорить 
о полном возвращении мир-
ной жизни. 
Денис Пушилин, например, 
сообщил, что обеспечению го-
родов водой поспособствова-
ли шефы-регионы, в том чис-
ле и Москва.
— Мы прошли очень непро-
стой, самый сложный отопи-
тельный сезон, и действитель-
но коммунальщики делали 
просто невозможное, выпол-
няли свою работу — наполня-
ли котельные, когда и воды 
дефицит был, и прочее… — 
отметил врио главы Донецкой 
Народной Республики.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

ЛЕОНИД ПАСЕЧНИК
ВРИО ГЛАВЫ ЛНР

Реже стали обстреливать тер-
риторию ЛНР. Реже использу-
ются HIMARS, причем если 
раньше они использовались 
по объектам, где располага-
лись военнослужащие и скла-
ды с ракетно-артиллерийским 
вооружением, то сейчас это 
хаотические удары, которые, 
в общем-то, больше по мир-
ному населению. Какую цель 
преследовали — непонятно, 
кажется, не более чем деста-
билизировать и держать в на-
пряжении людей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Военнослужа-
щие группиров-
ки сил «Центр» 
с помощью ар-
тиллерии сорва-
ли попытку Во-
оруженных сил 
Украины вер-
нуться на пози-
ции на Красно-
лиманском на-
правлении. 

спецоперация

Ненужные консервные банки 
становятся полезными фронту
Москвичка Елена Шалюкова 
организовала у себя дома 
сбор консервных банок 
для создания окопных све-
чей. К ее акции присоедини-
лись соседи и другие жители 
столицы. 

Чистые пустые жестяные бан-
ки лежат в картонной короб-
ке, которая стоит в коридоре 
квартиры, поближе к двери. 
К Елене Шалюковой нередко 
заходят соседи, чтобы пере-
дать очередную партию кон-
сервных банок — тщательно 
вымытых, без крышек и эти-
кеток. Это — обязательное 
условие сбора. 
— Банки мы передаем в храм 
Мученицы Татианы у метро 
«Люблино», там волонтеры 
и делают из них окопные све-
чи, — рассказывает Елена Ша-
люкова. — Их преимущество 
в том, что они не выделяют 
дым. Бойцы используют эти 
свечи повсеместно: и для теп-
ла, и для того, чтобы разо-
греть еду. 
По словам Елены Шалюко-
вой, ей хочется помочь бой-
цам и тем жителям Донбасса, 
у которых, в отличие от нас, 
нет возможности даже схо-

дить на кухню и приготовить 
горячий чай.
— Мы с семьей не можем ку-
пить квадрокоптер или что-то 
дорогостоящее, — говорит 
Елена. — Но можем организо-
вать сбор вещей. А еще рас-
сказать всем, насколько это 
важно и просто.
Идею Елены сразу по достоин-
ству оценили ее дочери: пят-
надцатилетняя Серафима 
и восьмилетняя Злата. Они 
с удовольствием помогают 
маме. Сначала Шалюковы ор-
ганизовали сбор в подъезде, 
соседи оставляли банки в ко-
робке на первом этаже. Но од-
нажды полную упаковку кто-
то унес, поэтому и пришлось 
перенести пункт сбора в квар-
тиру. Однако, по словам Еле-
ны, благодарных людей боль-
ше. К тому же инициативу 
стали подхватывать и другие 
ее знакомые.
— Иногда нас просят прийти 
и забрать банки. И всегда ин-
тересно заходить к кому-то 
в гости. Что-то новое узнаешь. 
Однажды так попали к одному 
пенсионеру — инженеру, — 
говорит Елена. — А у него до-
ма много чертежей, расчетов, 
конструкций. Выяснилось, 

что он работает над создани-
ем вечного двигателя, он 
с удовольствием рассказал 
нам о будущем изобретении. 
Приносят Шалюковым не 
только банки, но и обычные 
свечи для переплавки и пла-
сты парафина. Все это Елена 
также передает волонтерам 
в храм. 
— В этом храме также можно 
написать письмо, которое во-
лонтеры затем отправят бой-
цам на фронт, — рассказывает 
Серафима. — Я тоже хочу при-
соединиться к акции: сейчас 
рисую две открытки, от нас 
с сестрой. Думаю над тем, ка-
кие слова написать в под-
держку бойцам. 
Размышляет об этом и млад-
шая Злата. Написать посла-
ние она хочет сама, без помо-
щи старших. 
— Очень люблю такие ак-
ции, — рассказывает Злата 
Шалюкова.— У нас в школе 
проходит проект «Я патриот», 
и мы должны были принести 
поделку. Я сдала коробку 
с банками, как у нас дома, 
только миниатюрную, и укра-
сила ее флагом России. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

3 апреля 13:19 Серафима (слева) и Злата Шалюковы помогают родителям в сборе жестяных 
банок для создания окопных свечей для фронта

Подъем курса иностранной валюты не несет 
опасности для российской экономики

Отечественные компании находят новые 
возможности для работы

Вчера курс доллара впервые 
с 18 апреля 2022 года под-
нялся до 81 рубля, а курс ев-
ро — до 87 рублей. «ВМ» вы-
ясняла, отразятся ли такие 
изменения на российской 
экономике.

Неожиданно резкое ослабле-
ние рубля можно связать с от-
током капиталов, который 
сейчас ускорился из-за того, 
что компании, покидающие 
Россию, выкупают свои акти-
вы. Об этом «ВМ» рассказал 
экономист Василий Солодков.
— Для продажи таких активов 
требуется разрешение специ-
альной правительственной 
комиссии, власти. Получает-
ся, что теперь эти сделки одо-
бряют гораздо чаще, — доба-
вил Василий Солодков. — 
И делать это могут для того, 
чтобы принести пользу бюд-
жету страны, который сейчас 
все же испытывает сложности 
из-за сравнительно низких 
цен на нефть. 

Солодков подчеркнул, что на 
рынке наблюдается понижен-
ное предложение иностран-
ной валюты. Это связано 
с окончанием налогового пе-
риода: в конце марта экспор-
теры для оплаты налогов пе-
реводили валютную выручку 
в рубли. К тому же доля «не-
дружественных» валют в экс-
порте уменьшается.
— Теперь экспортеры получа-
ют больше рублей и меньше 
долларов и евро. Но в то же 
время курс рубля сохраняет 
чувствительность к измене-
ниям в потоках импорта, — 
отметил Солодков.
По прогнозам экономиста, 
в следующие месяцы курс руб-
ля вырастет. 
— Это может произойти из-за 
подорожания нефти до 95 руб-
лей за баррель. Можно ожи-
дать и небольшой рост ино-
странных валют, но уже несу-
щественный, — заключил он.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Вчера в Общественной пала-
те Российской Федерации 
прошел круглый стол на тему 
«Оборудование для ИТ-ин-
фраструктур: отрасль РФ 
 после введения санкций». 
«ВМ» узнала, как сейчас чув-
ствует себя эта сфера.

Главная тема, которая волну-
ет многих, — импортозаме-
щение в этой области. Экспер-
ты по информационным тех-
нологиям обсудили, какое 
оборудование могут предло-
жить российские компании, 
чтобы полноценно заменить 
ушедших «коллег». 
— Мне кажется, что мы доста-
точно просто можем сделать 
эту отрасль суверенной. Ситу-
ация показала, что нужно быть 
готовыми ко всему, — сказал 
специалист по кибербезопас-
ности Сергей Вакулин. — Сей-
час нам нужно сделать макси-
мальный упор в этом направ-
лении и развивать его без за-
висимости от других стран.

Ведь, по словам эксперта 
в сфере информационных тех-
нологий Сергея Белова, мно-
гие российские компании еще 
до введения санкций разрабо-
тали план действий в подоб-
ной ситуации.
— Если рассматривать сферу 
программного обеспечения, 
то практически все осталось 
на прежнем уровне. Многое 
ПО, которое используют в на-
шей стране, именно россий-
ское. Браузеры, сервисы, про-
граммы, которые использу-
ются в бизнесе, остались. По-
этому мало кто потерял 
что-то, кроме тех компаний, 
которые занимаются рекла-
мой. Уход и блокировка соцсе-
тей ударили по их охватам, — 
сказал Белов.
Но он отметил, что если с про-
граммным обеспечением все 
нормально, то с оборудовани-
ем отечественного производ-
ства есть проблемы.
— Эта проблема была всегда, 
и, к сожалению, ее пытались 

решить, так сказать, «малой 
кровью», то есть не уделяли 
этому направлению достаточ-
ного внимания. Так что сей-
час есть отличная возмож-
ность исправить ситуацию. 
Для этого у нас есть и специа-
листы, и технологии, которые 
можно и нужно использо-
вать, — добавил эксперт.
Белов подчеркнул, что на 
первое время можно заку-
пать оборудование у друже-
ственных стран, например, 
у Китая.
— По сути, у нас всегда был 
один поставщик, только тех-
нологии чаще всего были аме-
риканские. Нам нужно по-
нять, что необходимо не толь-
ко импортировать уже гото-
вые продукты, но и в это же 
время создавать что-то свое. 
Если мы сядем на эту «импорт-
ную иглу» снова, то опять за-
будем про свои разработки, — 
отметил он.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Вчера 08:00 Расчет беспилотного летательного аппарата Воздушно-десантных войск России готовит барражирующий боеприпас «Ланцет», чтобы уничтожить 
американскую гаубицу М-777, которую отправили боевики киевского режима в сторону Краснолиманского направления

Успешно доставили 
гуманитарный груз 
Вчера депутат Московской 
городской думы Людмила 
Стебенкова (на фото) рас-
сказала о гуманитарной по-
ездке в Мариуполь. 

Столичный парламентарий 
в составе большой делегации 
впервые оказалась в Мариупо-
ле. Приглашение прислала 
местная администрация, ре-
шившая принять 
москвичей с гума-
нитарной миссией. 
— Везде видны сле-
ды войны. В подва-
ле общежития, где 
мы остановились, 
было оборудовано 
убежище, стены 
здания испещрены 
следами пуль, — рассказала 
свои первые впечатления 
Людмила Стебенкова.
По ее словам, в городе очень 
много зданий, частично раз-
рушенных после попаданий 
снарядов. В настоящее время 
в большинстве построек про-
водится капитальный ремонт. 
Вставляются новые окна, бри-
гады восстанавливают ото-
пление и водоснабжение. 
По ее словам, есть уже восста-
новленные здания. Строятся 
новые кварталы. 
— Но, несмотря на послед-
ствия боевых действий, вид-
но, что город просторный 
и светлый. Очень много пар-
ков. Темпы восстановления 
стремительные, — заявила 
Людмила Стебенкова. 
Ей удалось пообщаться и по-
мочь мариупольцам. Несмо-
тря на перенесенные тяготы во 
время боевых действий, люди 
настроены оптимистично. 
— Больше месяца мы собира-
ли вещи в пункте гуманитар-
ной помощи в моей приемной 
в районе Марьино, на Луго-
вом проезде. Это постельное 
белье, подушки, одеяла, дет-
ские вещи, подгузники и пам-
персы для семей и жителей 
Мариуполя, оставшихся без 
крова и потерявших имуще-
ство во время военных дей-
ствий в прошлом году, — от-
метила депутат. 
В десятитонную машину 
с трудом удалось поместить 
весь собранный гуманитар-
ный груз. Его в целости и со-
хранности доставили в центр 

сбора помощи в Мариуполе. 
Местные жители получили 
продовольственные наборы, 
одежду, средства ухода.
— Всюду мы видели благодар-
ные лица людей, испытавших 
сильное потрясение, но не 
сдавшихся, продолжающих 
трудиться над восстановлени-
ем своего любимого горо-
да, — рассказала Стебенкова. 

Кроме того, во вре-
мя проведения гу-
манитарной мис-
сии в Мариуполе 
оказали помощь 
91-летней житель-
нице — передали 
газовую плиту от 
двух москвичек из 
Южного Бутова. 

— В предыдущую поездку ру-
ководитель районного отде-
ления партии «Единая Рос-
сия» района Южное Бутово 
Тамара Лисицына увидела го-
рюющую жительницу, кото-
рой не на чем было готовить. 
Плита сломалась, и заменить 
ее было нечем, — говорит  
Людмила Стебенкова. — Ра-
дости женщины не было пре-
дела. Когда мы принесли ей 
газовую плиту, она даже 
 расплакалась. Договорились 
приехать в следующий раз на 
пироги.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Выполняют задачи 
под обстрелом врага

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе спец-
операции на Украине.

Фельдшер спас жизни 
раненым товарищам 
Прапорщик Цырен Ива-
нов (1) — фельдшер реактив-
ного артиллерийского диви-
зиона. Он оказывает медпо-
мощь своим боевым това-
рищам и эвакуирует их 
в безопасное место. Зачастую 
все поставленные задачи Цы-
рен выполняет с риском для 
собственной жизни: под не-
прерывным вражеским огнем. 
Вот и в этот раз, когда подраз-
деление российских военно-
служащих, освобождая насе-
ленный пункт от национали-
стов, попало под обстрел про-
тивника. Четверо бойцов 
получили ранения разной 
степени тяжести. Цырен Ива-
нов решительно вынес това-
рищей из-под огня, оператив-
но оказал им первую помощь 
и организовал эвакуацию 
в медицинский пункт. Своими 
самоотверженными действи-
ями прапорщик Цырен Ива-
нов спас жизнь сослуживцам 
и помог избежать потерь лич-
ного состава подразделения.

Восстановил линию 
коммуникации со штабом
Прапорщик Сергей Титарен-
ко (2) занимался организаци-
ей бесперебойной связи в ин-
тересах батальонной тактиче-
ской группы российских Воо-
руженных cил. Бойцы попали 
под массированный миномет-
ный обстрел со стороны про-
тивника. Несколько человек 
были ранены. От разорвавше-
гося снаряда повреждения по-
лучила и командно-штабная 
машина. Она обеспечивала 

связь в группе и с вышестоя-
щим штабом. И в результате 
неисправности оборудования 
подразделение полностью ли-
шилось связи.
Прапорщик Сергей Титарен-
ко оперативно вытащил из 
подбитой машины раненых 
товарищей и, понимая, что 
потеря коммуникации в бою 
фактически лишает группу 
четкого и координированно-
го управления, решил быстро 
исправить ситуацию. Под не-
прекращающимся огнем про-
тивника он решительно раз-
вернул станцию спутниковой 
связи. Взаимодействие между 
группой и штабом было вос-
становлено. 
Самоотверженные действия 
прапорщика Сергея Титарен-
ко на поле боя позволили сво-
евременно обеспечить устой-
чивую связь с командованием 
и восстановить управление 
батальонной тактической 
группой.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

досье
Людмила Васильевна 
Стебенкова родилась 
17 октября 1959 года. 
С отличием окончила 
2-й Московский медин-
ститут по специальности 
«Педиатрия». В 1994 го-
ду окончила курс «Бюд-
жет в государственном 
секторе» Гарвардского 
университета. Депутат 
Московской городской 
думы первого созыва 
с 1993 года. Автор не-
скольких десятков зако-
нопроектов в области 
здравоохранения и со-
циальной политики. 
Имеет ряд наград Рус-
ской православной 
церкви. 

ЮРИЙ КРАВЧЕНКО
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА АНАЛИЗА 
БАНКОВ И ДЕНЕЖНОГО РЫНКА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ КОМПАНИИ

На локальном валютном рынке 
доллар успел обновить оче-
редной максимум с апреля 
2022 года, поднявшись 
до 79,72 рубля. Однако затем, 
как и днем ранее после пика, 
американская валюта скоррек-
тировалась. Мы полагаем, что 
общая тенденция на ослабле-
ние рубля сохраняется, но рез-
кие движения последних дней 
сформированы под влиянием 
локального спроса на валюту 
отдельными игроками на фоне 
ее ограниченного предложе-
ния со стороны экспортеров. 
Вероятно, что уже в ближай-
шее время локальный пик 
укрепления валюты будет 
пройден, а может, это уже про-
изошло, и рубль вернет часть 
позиций, а ситуация на какое-
то время стабилизируется.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Пресс-секретарь президента России Дмитрий 
Песков согласен с МИДом: Москва должна по-
требовать компенсацию за взорванные «Север-
ные потоки».
— Пока данные указывают, что такой масштаб-
ный террористический акт в отношении крити-
чески важной инфраструктуры не мог быть со-
вершен без участия государств и специальных 
государственных служб со всем их потенциа-
лом. Тогда, конечно, это будет вполне оправ-
данный вопрос, — отметил он.
Песков напомнил, что странами Запада пред-
принимаются все возможные меры для того, 
чтобы «замотать, заглушить» эту тему, чтобы 
она не была «на повестке дня».
— Но, разумеется, Россия будет продолжать де-
лать все возможное, чтобы не дать этому слу-
читься, — заверил он. 

Сами грохнули, сами расследуем

Напомним, сентябрьские взрывы на двух нит-
ках газопроводов «Северный поток» и «Север-
ный поток — 2» расследуют по отдельности Да-
ния, Германия и Швеция. Следственный коми-
тет России также возбудил по факту уголовное 
дело — по статье о терроризме. Российская сто-
рона считает, что расследование взрывов долж-
на проводить международная группа с участи-
ем представителей России. Однако нашу страну 
к расследованию не допускают.
— Проблему усугубляет тот факт, что в мире 
просто нет международных институтов, кото-
рые могли бы подобное расследование произ-
вести, — рассуждает политолог Григорий Саве-
льев. — Поэтому результат расследования це-
ликом и полностью зависит от того, кто именно 
следственные действия проводит. Эта история 
напоминает мне «исследования» производите-
лей смартфонов на тему их безопасности для 
здоровья. Ну, конечно, все абсолютно безопас-
ны, а некоторые даже полезны, какой тут может 
быть разговор? 
Александр Фролов, замдиректора Института 
национальной энергетики, со гласен.
— Сразу после этого теракта меня позвали на 
один арабский телеканал, — рассказывает ана-
литик. — И там эксперт из Европы на голубом 
глазу сказал: «Так это русские подорвали, чтобы 
Европу газа лишить!» Логика запредельная. 
Вместо того чтобы взорвать, скажем, норвеж-
ский газопровод и сделать свой более востребо-
ванным, мы его взрываем. Так что ждать хоть 
каких-то намеков на объективность в расследо-
вании я бы не стал.

Никто не хочет воевать со Штатами

— В расследовании взрывов на «Северных по-
токах» не заинтересованы даже европейцы, ко-
торые от этих терактов пострадали не меньше 
России, — пояснил Фролов. — Ведь очевидно, 
что взорвали те, кому это выгодно. А именно — 
США, поставляющие в Европу СПГ — сжижен-
ный природный газ. И европейцы это прекрас-
но знают, но сделать ничего не могут. Потому 
что объективное расследование взрывов и пу-
бликация его результатов — это casus belli, по-
вод для войны. Но у Европы нет ни сил, ни воз-
можности воевать с США. Наоборот: ЕС надеет-
ся, что Штаты, в случае чего, за нее вступятся.
Григорий Савельев с этим согласен:
— Давайте вспомним недавний визит Шольца 
к Байдену. Он в буквальном смысле слова отчи-
тывался, как Германия «освобождается от рос-
сийской зависимости в сфере энергетики». При 
этом, правда, не говорит, что у граждан резко 
выросли счета за газ, отопление и электриче-
ство. Не говорит, что компания Uniper — круп-
нейший в Германии покупатель российского 
природного газа, обанкротилась, и ее при-
шлось национализировать, чтобы спасти. Не 
рассказал, что крупные промышленные произ-
водства бегут из страны, потому что газ стал до-
рогим. Что растет безработица. Больше того: 
сам подрыв «Северных потоков» даже не обсуж-
дался, как будто его не было! Я бы не сказал, что 
Шольц глуп и просто ничего не понимает. Ду-
маю, отлично понимает. Просто отношение ев-
ропейских элит и США — это отношение васса-
лов к господину. Они зависят от Штатов эконо-
мически, политически и в военном отношении. 
Та же Германия — до сих пор оккупированная 
страна, там много американских военных баз. 
Поэтому даже рассуждать о каком-то реальном 
расследовании странно.

Неясно, как считать

Александр Фролов добавляет: чтобы предъя-
вить виновным какие-то материальные пре-
тензии, нужно назвать конкретную сумму. 
— А как ее подсчитать? Если стоимость самих 
труб и затрат на восстановление трубопровода 
еще поддается подсчету, то упущенная выго-
да — уже нет. Сколько и за какой срок мы могли 
бы по газопроводам поставить? И по какой це-
не? Это тем более неясно, потому что с 31 авгу-
ста тот же «Северный поток» не работал. А «Се-
верный поток — 2» не работал вообще никогда. 
А если бы с нами дальше вообще не заключали 
контракты? 
Плюс, как пояснил эксперт, крайне сомнитель-
но и получение хоть какой-то суммы, даже если 
небо упадет на землю и Россия выиграет некий 
гипотетический суд в отношении США.
— Чтобы в отношении Штатов было вынесено 
решение с обвинительным уклоном и уж тем 
более чтобы с них что-то получить, эта страна 
должна очень сильно в военном, политиче-
ском и экономическом отношении ослабнуть. 
Иными словами, стать государством, которое 
можно судить и осудить, — рассуждает Алек-
сандр Фролов. — Но если до этого дойдет, то 
Россия в плане компенсаций окажется в огром-
ной очереди! Вьетнам, например, спросит 
с американцев за два миллиона своих граж-
дан, убитых в ходе войны. Северная Корея 

Вчера прокурор Швеции Матс Люнгквист заявил, что за взрывом «Северных потоков» стоят спецслужбы некоего государства. Россия же, в свою очередь, может 
поставить вопрос о компенсации ущерба за подрыв, заявил директор департамента экономического сотрудничества МИД РФ Дмитрий Биричевский. «Мы ставим 

вопрос о проведении независимого расследования этого теракта», — напомнил Биричевский. Каковы перспективы получения компенсации? 

27 сентября 2022 года. Глава МИД Швеции Линде (слева), премьер-министр Швеции Андерссон и министр обороны Швеции Хульквист на пресс-конференции об утечках на газопроводах «Северный поток» и «Северный поток — 2» 

Компенсация за уничтожение «Северных потоков» может иметь нематериальный характер

Оплатите подрыв

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

■  В ходе пресс-конференции 7 февраля 2022 года президент США Байден заявил:
«Если Россия вторгнется на Украину, «Северного потока — 2» больше не будет», — Байден обещал, 
что они «покончат с ним». 

■  Диверсия на газопроводах «Северный поток» и «Северный поток — 2» компании Nord Stream Aktienge-
sellschaft произошла в ночь на 26 сентября 2022 года. На трубах этих газопроводов в трех местах были об-
наружены утечки: две на «Северном потоке» и одна — на «Северном потоке — 2». 29 сентября Швеция зая-
вила об обнаружении четвертой утечки. Повреждения произошли в экономической зоне Дании северо-
восточнее острова Борнхольм и в шведской зоне.

■  В 2021 году Евросоюз получал по газопроводам из России около 40 процентов всего потребляемого при-
родного газа и еще 5 процентов в виде сжиженного природного газа. 

ФАКТЫ

Мы докажем, что США — 
государство-террорист

Никакой реальной 
компенсации за под-
рыв «Северных пото-
ков» мы, разумеется, 
никогда не получим. 
Эта тема поднимается 
как элемент политиче-
ской борьбы. Мы убеж-
даем весь мир, что Бай-
ден — президент-тер-

рорист, и спецслужбы США занимаются 
террором. Второй наш посыл: руководите-
ли стран ЕС настолько зависимы от США, 
настолько несамостоятельны, что просто 
не могут честно расследовать эти взрывы, 
которые нанесли колоссальный ущерб 
прежде всего простым европейцам. Да, 
у нас нет фактов, ну и что? Мы живем в эпо-
ху постправды — это когда правдой при-
знается не то, что соот-
ветствует фактам, а то, 
что чаще всего повто-
ряется. И мы вынужде-
ны играть по этим пра-
вилам, потому что США 
никогда не позволят 
ни организовать насто-
ящее расследование 
по взрывам, ни уж тем 
более обнародовать 
его результаты. Поэто-
му нам остается одно: 
каждый раз повто-
рять — взорвали аме-
риканцы, а покрывали 
европейские элиты. И попробуйте это 
опровергнуть! Ведь тогда нужно независи-
мое расследование, доступ к которому 
должна иметь Россия, а ее, понятно, никог-
да не допустят. Второй важный момент: ес-
ли мы будем постоянно поднимать тему 
подрыва «Северных потоков», то тем са-
мым станем размывать уверенность амери-
канской и европейской публики, что их ру-
ководители правы в своей поддержке 
Украины. «Вы сами террористы, взорвав 
газопровод, и поэтому поддерживаете 
своих друзей — террористический киев-
ский режим», — вот таким будет наш по-
сыл. И мы просто обязаны на всех уровнях 
это постоянно твердить. Потому что ны-
нешняя война — прежде всего информа-
ционная. Нам придется — даже если мы 
этого не хотим — биться за умы граждан 
стран-противников, размывать их ложные 
представления. 

мнение

СЕРГЕЙ 
МАРКОВ
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

цитата

Англосаксы уже перешли 
к диверсиям. Фактически 
приступили к уничтожению 
общеевропейской энергети-
ческой инфраструктуры. 
Всем очевидно, кому это 
выгодно. Кому выгодно, 
тот и сделал. 
ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ

спросит за своих убитых. Страны Латинской 
Америки — за многочисленные вторжения 
на их территорию, экономический ущерб 
и убийства граждан. Куба — за блокаду. Сер-
бия — за бомбежки. Ирак — за разорение стра-
ны. До России с ее трубопроводами даже оче-
редь не дойдет!

Хороший инструмент давления

Итак, по мнению экспертов, ни реально рассле-
довать теракты на «Северных потоках», ни тем 
более получить за них компенсацию не пред-
ставляется возможным. Зачем же МИД подни-
мает этот вопрос?
— Поднимал и будет поднимать, потому что это 
способ давить на США и хороший аргумент для 
торга в переговорах, — пояснил Григорий Саве-
льев. — Ведь зачем, например, Международ-
ный уголовный суд выписал ордер на арест 
 Путина? Очевидно же, что никто никогда пре-

зидента ядерной державы не арестует, потому 
что последует катастрофический для такого 
смельчака ответ. Но ордер тем не менее есть. 
Причина проста: это тоже аргумент в торге. Мы 
аннулируем ордер, а вы нам в чем-то уступите. 
Скажем, по вопросу Украины. 

Как пояснил эксперт, подрыв «Северных пото-
ков» стал ошибкой США, которой мы обяза-
тельно воспользуемся. 
— Ведь вопрос об объективном расследовании 
и компенсации можно поднимать, например, 
на уровне Совбеза ООН. В том числе — с помо-
щью Китая, нашего союзника. И каждое обсуж-
дение этого вопроса будет попадать в СМИ, об-
суждаться европейскими обывателями, остав-
шимися без дешевого газа, и приводить к абсо-
лютно ненужному США шуму. А в Европе и так 
неспокойно. Во Франции, например, идут мас-
совые протесты, вызванные тем, что Макрон 
помогает Украине, вкачивая туда миллиарды 
евро, а граждане страны вынуждены эконо-
мить на всем. Его открыто называют предате-
лем национальных интересов, продавшимся 
Америке. И чем дальше, тем разговоров о про-
дажности европейских элит будет больше. 

«Украинский след» — 
от бедной фантазии 
По мнению экспертов, если мы не станем лиш-
ний раз поднимать тему подрыва газопроводов, 
американцы будут идти на уступки.
— Уже сейчас Запад мечется, как рыба на сково-
родке. Одно из немецких изданий недавно об-
народовало анекдотичную сенсацию: дескать, 
следствие утверждает, что «следы ведут на 
Украину». Якобы следователям удалось иденти-
фицировать судно, которое, предположитель-
но, использовали для проведения секретной 
операции, — рассказывает Григорий Савельев.
Напомним, речь идет о яхте, арендованной 
компанией из Польши, которая, по всей види-
мости, принадлежит двум украинцам. По дан-
ным следствия, операция на море была прове-
дена группой из шести человек. В состав груп-
пы, якобы входили капитан, два водолаза, два 
помощника водолаза и женщина-врач, кото-
рые, как утверждается, доставили взрывчатку 
на место преступления и разместили ее там. 
Яхта, предположительно, вышла в море из Ро-
стока 6 сентября 2022 года. Оборудование для 
операции было предварительно доставлено 
в порт на грузовике. При обследовании судна 
на столе в салоне вроде бы удалось обнаружить 
следы взрывчатки. При этом западные развед-

ки «еще осенью», вскоре после взрывов на газо-
проводах, передали европейским службам уве-
домление о причастности к взрывам украин-
ской стороны, пишет немецкое издание. Киев, 
понятно, от этой истории открестился, но само 
ее появление говорит о многом.
— Подорвать газопровод на глубине свыше 
80 метров способны только профессионалы вы-
сочайшего уровня, которых на Украине нет. 
Ведь на такой глубине, во-первых, практически 
ничего не видно. Во-вторых, там колоссальное 
давление, поэтому необходимо еще и особое 
оборудование, — рассказывает военный экс-
перт Алексей Леонков. — Плюс, не будем забы-
вать, трубы защищены бетонной «рубашкой». 
Как пояснил эксперт, трубопроводы взрывали 
с помощью специального, довольно сложного, 
устройства, в котором есть воздух, необходи-
мый для детонации. На яхте, по мнению Леон-
кова, столь сложное устройство разместить 
физически невозможно.
— Это никого не волнует. После того как США 
закроют «украинский проект» (а к этому идет), 
нам покажут мертвых украинских диверсан-
тов, которые и «совершили» этот теракт. Дело 
закроют. Поэтому использовать подрыв «Се-
верных потоков» в качества аргумента в воен-
но-политическом или экономическом торге мы 
можем только до конца СВО, — считает Григо-
рий Савельев. — Иными словами, компенсация 
за подрыв вполне возможна, но не прямая, 
а косвенная. И подробности этой сделки мы 
вряд ли когда-то узнаем.

Никакие убытки 
из-за теракта
не возместят. 
Но мы получим 
политические 
дивиденты 
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Объединение книготорговцев предложило 
организовать новую ассоциацию
Вчера в столице прошла 
отраслевая конференция 
«Книжная торговля в новой 
реальности. Проблемы 
и вызовы». «ВМ» побывала 
на форуме и узнала, как 
сейчас взаимодействуют 
книжные магазины 
и издательства.

Организатором конференции 
выступил журнал «Книжная 
индустрия». По словам глав-
ного редактора издания Свет-
ланы Зориной, сейчас самое 
время для того, чтобы вла-
дельцы торговых сетей обра-
зовали собственную ассоциа-
цию, благодаря которой мож-
но было бы централизованно 
решить главные проблемы 
отрасли.
— Мы видим, что интернет-
площадки сейчас составляют 
серьезную конкуренцию роз-
ничным книжным магази-
нам. Создание такого сообще-

ства сплотило бы владельцев 
книжных сетей, которые вме-
сте бы продумывали страте-
гию и взаимодействовали бы 
с государством в отношении 
возможных льгот и поддерж-
ки, — отметила она.
На конференции присутство-
вали представители крупных 
издательств и торговых сетей 
страны, которые поделились 
своими мыслями о текущей 
ситуации в индустрии. 
— Мы, например, сейчас ак-
тивно внедряем различные 
акции, которые помогают 
привлечь внимание читате-
ля, — делаем скидки до 40 про-
центов на часть ассортимента, 
а в скором времени планиру-
ем дарить детям шоколадки 
с изображением различных 
произведений. Так дети с са-
мого раннего возраста будут 
интересоваться литературой 
и приходить к нам за новыми 
книгами,  — рассказал испол-

нительный директор одной из 
книготорговых сетей Алексей 
Андриянов.
На встрече также выступил 
генеральный директор одно-
го из самых крупных россий-
ских издательств Евгений 
Капьев. Он рассказал, что те-
кущая ситуация уникальна 
и открывает новые возмож-
ности перед книжными мага-
зинами.
— Мы печатаем многие про-
изведения авторов, которые 
сейчас не встретить в онлайн-
формате из-за санкций. Книж-
ные магазины остаются почти 
единственным проводником 
в международный литератур-
ный мир. Я уверен, что при 
тесной коммуникации, созда-
нии такой книготорговой ас-
социации мы отлично спра-
вимся со всеми текущими вы-
зовами, — отметил он.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Образ политика скульптор 
увековечил в бронзе
Вчера на Новодевичьем 
кладбище Москвы открыли 
памятник основателю и ли-
деру парламентской фрак-
ции ЛДПР, депутату всех 
восьми созывов Государ-
ственной думы Владимиру 
Жириновскому.

Владимир Вольфович ушел из 
жизни 6 апреля 2022 года. 
В годовщину его смерти на 
Новодевичьем кладбище 
на его могиле был открыт па-
мятник. Автор работы — 
скульптор Андрей Ковальчук. 
Монумент высотой 2,75 ме-
тра изображает политика 
очень серьезным. Запечатлен 
и его привычный жест — руки 
Владимира Жириновского 
убраны за спину. Голову укра-
шает традиционная кепка, 
которую в народе успели 
окрестить «жириновка». 
— Мне было очень интересно 
подбирать образ для памятни-
ка, — рассказал «ВМ» скульп-
тор. — Я сделал несколько 
эскизов. В итоге после кон-
сультаций с ЛДПР и с семьей 
политика мы выбрали итого-
вый вариант. И вот он стоит 
вроде в спокойной задумчи-
вой позе. Но смотрит так ре-
шительно, словно в любую се-
кунду готов пойти на защиту 
своих идеалов, защиту того, 
во что он верил. 
На самом постаменте золоты-
ми буквами выбита одна из 
ярких цитат Владимира Воль-
фовича: «Я буду защищать рус-
ских! Я не хочу здесь лежать 
в райском саду. Лучше я буду 
где-то в тайге идти полуголод-
ный, но помогать людям». 
— Я последние 10–15 лет 
с большим интересом слушал 
то, о чем говорил Жиринов-
ский, — рассказал «ВМ» Ан-
дрей Ковальчук. — Когда я пе-
риодически смотрю какие-то 
передачи, мне его всегда не 
хватает. Я всегда думаю, что 
бы он сказал в том или ином 
случае. У него на все был свой 

взгляд. И многое из того, что 
он говорил, стало былью. Се-
годня мы видим, как реализу-
ются его предсказания.
Одним из первых к монумен-
ту возложил цветы премьер-
министр РФ Михаил Мишу-
стин. 
— Талантливый и неординар-
ный, выдающийся политиче-

ский деятель, истинный па-
триот. Превыше всего для не-
го были интересы миллионов 
наших граждан. Он многое 
сделал для улучшения их жиз-
ни и благополучия, именно 
поэтому избиратели многие 
годы оказывали доверие 
и поддержку ЛДПР, — сказал 
Михаил Мишустин.
По словам лидера фракции 
ЛДПР в Госдуме Леонида 
Слуцкого, Жириновский соз-
дал партию, которая сегодня 
возрастает и укрепляется. 
— Жириновский продолжает 
сплачивать людей, сплачи-
вать парламентскую оппози-
цию, которая плечом к плечу 
сегодня стоит в поддержку 
идей президента, за народ, за 
страну, — сказал Слуцкий. 
Кстати, в Университете миро-
вых цивилизаций сейчас ра-
ботают над созданием нейро-
сети «Жириновский». В нее 
загружают записи выступле-
ний политика и его научные 
труды. На основе этих данных 
сеть сможет отвечать на во-
просы как Жириновский. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера 10:33 Памятник лидеру ЛДПР Владимиру 
Жириновскому на Новодевичьем кладбище

Вчера 12:37 Активистка проекта «Экопатруль» Полина Дербилова показывает ученикам школы № 630 Руслану Куряеву и Евгении Гармаш (слева направо), 
как правильно измерять чистоту воздуха с помощью портативного прибора

Ребята помогут измерить 
чистоту воздуха и почвы

Лаборатория ГПБУ «Мосэко-
мониторинг» выглядит точно 
так же, как показывают 
в фильмах: стеллажи ломятся 
от колб всех форм и размеров, 
пипеток и баночек с разно-
образными растворами, всю-
ду измерительные и исследо-
вательские приборы...
Школьники, принимающие 
участие в акции, рассматри-
вают помещение с распахну-
тыми от удивления глазами. 
Им сразу хочется все потро-
гать, провести эксперименты. 
Для них это отличная альтер-
натива урокам окружающего 
мира и биологии. 
В лаборатории измерения во-
ды школьников встречает на-
чальник аналитической ин-
спекции ГПБУ «Мосэкомони-

торинг»  Марина Петрова. 
У нее в руках две колбы с во-
дой — одна светло-желтая, 
а вторая — ярко-желтая.
— При добавлении реагента 
в воду с аммиаком она начи-
нает окрашиваться, — гово-
рит Петрова. — И уже в зави-
симости от концентрации бу-
дет варьироваться насыщен-
ность: в слабом растворе вода 
будет светлее. 
Но не только в лаборатори-
ях есть на что посмотреть. 
Выйдя во двор, ребята увиде-
ли уличную стан-
цию, которая из-
меряет атмосфер-
ный воздух и по-
казывает, какие 
вещества в нем со-
держатся. 
Сделать это мож-
но и с помощью 
специального ми-
кроавтобуса, вну-
три которого на-
ходится много 
электронных при-
боров. 
После подробного рассказа, 
что и как работает, ребятам 
предложили самостоятельно 
измерить воздух с помощью 
небольшого портативного 
анализатора, который подсо-
единяется к ноутбуку и сам 
вычисляет показатели благо-
даря специальной программе. 
Кто же откажется?
Сначала ребята взяли пробу 
воздуха у самой лаборато-
рии. Прибор показывает ре-
зультат в три единицы по 
шкале. Подошли ближе 

к пыльной дороге — показа-
тель возрос до пяти. 
— Первый датчик измеряет 
частицы пыли в воздухе, вто-
рой — кислотность водной 
среды, — говорит активистка 
проекта «Экопатруль» Полина 
Дербилова. — А третий изме-
ряет электропроводность во-
ды, как та или иная жидкость 
пропускает через себя элек-
тричество.
По ее словам, есть ученые, ко-
торые занимаются этим про-
фессионально. Но даже им 

требуется помощь, поэтому 
привлечь школьников к тако-
му проекту — это отличная 
идея.
— В рамках Всероссийской ак-
ции «Экологический патруль» 
каждый школьник может по-
работать с похожими датчи-
ками и проводить экомонито-
ринги регулярно, — рассказы-
вает Полина Дербилова.
Она отмечает, что они сейчас  
отбирают данные измерения 
воздуха, воды и почвы от 
школьников и активистов. 

— И в дальнейшем на основе 
этих результатов будет состав-
лена карта экомониторинга 
всей страны, — отмечает Дер-
билова.
Но данные не обязательно со-
бирать приборами «Экопа-
труля»: юные исследователи 
могут выбрать любой удоб-
ный для них способ. Напри-
мер, для измерения воды по-
дойдет обычная лакмусовая 
бумажка. 
— Очень важно изучать окру-
жающую среду, ведь это при-
рода, в которой мы живем, — 
говорит ученица школы 
№ 630 Евгения Гармаш. — По-
сле экскурсии я обязательно 
начну измерять воздух, воду 
и почву, чтобы помогать спе-
циалистам. 
Все мониторинги помогают 
сделать Москву более чистым 
городом. Так, в мегаполисе на 
регулярной основе вводят ме-
ры по снижению выбросов от 
автотранспорта, промышлен-
ных и энергетических пред-
приятий, сбросов нечистот 
в воду и общему улучшению 
санитарного состояния. 
— Среди ключевых мер мож-
но отметить модернизацию 
объектов теплоэнергетики, 
Московского нефтеперераба-
тывающего завода, внедре-
ние системы энергосбереже-
ния и реорганизацию про-
мышленных зон, — отмечает 
заместитель директора по на-
учной работе ГПБУ «Мосэко-
мониторинг» Елена Лезина. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера в рамках 
акции «Экологи-
ческий патруль» 
детям рассказа-
ли, как наблю-
дать за каче-
ством воздуха, 
воды и почвы, 
чтобы создать 
общую карту мо-
ниторинга окру-
жающей среды.

экология

Для определения 
кислотности 
воды подойдет 
даже лакмусовая 
бумажка

автоматических 
станций контроля 
загрязнения ат-
мосферного воз-
духа функциони-
руют в Москве.

цифра
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РОМАН ПЕРЕБОРЩИКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА ОТДЕЛА 
ПРОЕКТОВ В СФЕРЕ ПОПУЛЯРИЗАЦИИ 
НАУКИ РДДМ ДВИЖЕНИЕ ПЕРВЫХ 

Мы хотим создать общедо-
ступную базу наблюдений 
и создать экологическую кар-
ту, которая поможет школьни-
кам анализировать данные 
по состоянию окружающей 
среды в разных регионах Рос-
сии. Это поможет проводить 
детальный анализ данных 
и использовать их для проект-
ных работ по экологии. Проект 
«Экологический патруль» — 
это возможность для школь-
ников заниматься наукой и по-
могать окружающей среде.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Владимир Вольфович 
Жириновский родился 
25 апреля 1946 года 
в Алма-Ате. Основатель 
и председатель полити-
ческой партии ЛДПР 
с 1992 по 2022 год. Де-
путат Государственной 
думы всех восьми созы-
вов. Шесть раз — в 1991, 
1996, 2000, 2008, 2012 
и 2018 годах — выдви-
гал свою кандидатуру 
на выборах президен-
та РФ. Полный кавалер 
ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством». 
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Конечно, хорошо, когда тебя не трогают, не из-
матывают замечаниями, не предъявляют пре-
тензий к сделанной работе, а только восторга-
ются — как же ты хорош! Но так не бывает. И те-
бя «достают». И всех «достающих» мы готовы 
«чесать под одну гребенку», ставя им жесткий 
диагноз: «душные» люди, или, в народе, «душ-
нилы». Но ведь есть «душнилы», а есть — требо-
вательные профессионалы, тоже «пристаю-
щие». И гневная реакция на них — это резуль-
тат нежелания что-либо менять в себе, лени 
и пофигизме. 

■
Раньше определение «душный» в отношении 
людей не использовали. А ведь язык наш не был 
беден… Так почему же? Большинство психоло-
гов сходятся во мнении, что, с одной стороны, 
само появление душных людей — «подарок» от-
носительно недавнего времени, а с другой — 
такое восприятие кого бы то ни было — резуль-
тат болезненной зацикленности современных 
людей на себе. 
— «Душный» человек, или, как еще говорят, 
«душнила», — понятие, возникшее в 2010-х го-
дах. С тех же пор используется глагол «душ-
нить», — поясняет когнитивно-поведенческий 
терапевт Дарья Яушева. — Эта фраза хоть и не 
синоним, но близка по значению ярлыку «белое 
пальто» (так говорят о людях, которые всяче-
ски пытаются возвыситься, «все вокруг — в чем 
попало, а я — в белом». — «ВМ»). Обычно «душ-
ными» называют людей, от пребывания кото-
рых в пространстве будто перестает хватать 
воздуха и хочется покинуть его, тех, кто зани-
мается нравоучениями и делает это навязчиво, 
педантично, а кому-то может показаться, что 
и с агрессией. 
Но вот что любопытно. На самом деле, объясня-
ет Дарья, слово «душный», как и любой другой 
ярлык, больше говорит о том, кто его использу-
ет, нежели о том, про кого так говорят! 
— Навешивание ярлыков — это обесценивание 
личности, нежелание вести разговор по суще-
ству. Вот уж где действительно скрыта агрес-
сия! Да, действительно встречаются люди, ко-
торые бесконечно поправляют других, считая, 
что только их мнение верно, а противополож-
ное — нет, стремящиеся управлять другими: 
они будут указывать мойщику стекол на разво-
ды, официанту — на то, что вустерский соус 
должен иметь другой оттенок. Это те, кому 
всегда есть к чему придраться. Но может быть 
масса причин, объясняющих такое поведение. 
И первое объяснение, рассказывает Дарья, это 
повышенная тревожность. 
— Человек с нарушенным базовым чувством 
безопасности стремится контролировать все 
вокруг, как будто если этого не будет, то случит-
ся что-то страшное. Иррациональная идея, да? 
Но, уверяю вас, не для человека с тревожно-
стью. Второе — это может быть расстройство 
аутистического спектра. Люди с таким диагно-
зом общаются обстоятельно, не понимают сар-
казм и юмор, им сложно воспринимать аб-
страктные понятия. Они могут фиксироваться, 
«застревать» на чем-то и действительно не по-
нимать, что нарушают чужие границы. Тре-
тье — это может быть проявление нарциссиче-
ского расстройства личности (НРЛ) — стремле-
ние самоутвердиться, выглядеть умнее, чем 
другие. Нет, самым умным! Лучший, превос-
ходный — это те степени, с которыми готов со-
глашаться человек с НРЛ — в отношении себя. 
А четвертая возможная причина — синдром 
дефицита внимания и гиперактивности 
(СДВГ) — состояние, при котором человека мо-
гут переполнять мысли, эмоции, и он попросту 
не может синхронизироваться с собеседником, 
вовремя притормозить. 
При этом «душность», объясняет Яушева, не 
всегда признак личностного расстройства: 
— Иногда «душным» могут счесть человека, ко-
торый действительно глубоко разбирается в те-
ме, увлечен ею больше, чем его собеседники. 
— Но нам не нравится, когда кто-то больше нас 
знает и умеет, — вторит Дарье Яушевой психо-
лог Владимир Ковалев. — Нам проще обвинить 
человека в «душности», чем признать, что вино-

вны в конфликте сами — тем, что не доделали 
как надо работу, не выполнили те или иные тре-
бования, были небрежны и так далее. Моя кол-
лега права: повешенный вами ярлык в большей 
степени ваша характеристика, а не того, кого 
вы заклеймили! Потому что очень часто это ка-
муфлирует ваше скрытое сопротивление высо-
ким требованиям со стороны профи. 

■
Нейропсихолог Наталья Каурова, четко выде-
ляя категорию «душных» людей в отдельную, 
уверена, что этот «продукт современного обще-
ства» глубинно объясняется нарциссизмом. 
— Мы живем в век нарциссизма и культуры 
стыда, для которых характерно симбиотиче-
ское слияние — при наличии сильного расще-
пления между грандиозностью и ничтожно-
стью. Стыд — базовая эмоция человека, одно из 

По данным опроса, проведенного крупным интернет-сервисом по поиску работы, 68 процентов россиян сталкивались с жестким отношением со стороны начальства. 
Но еще болезненнее, как оказалось, они воспринимают... требовательность! Не желая разбираться, обоснованна она или нет, обиженные выдают «диагноз» тому, 
кто предъявляет им претензии: «Душный человек!» Но не стоит путаться в понятиях. Душные — это одно, а требовательные — другое. Разберемся, в чем разница.

Психологи советуют: прежде чем вешать ярлыки, предъявите «гамбургский счет» себе 

Душные против профи

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 

Возможно, тот, 
кто кажется 
вам навязчивым, 
просто хочет, 
чтобы вы стали 
немного лучше 

Требовательных сегодня 
не слишком любят 

Когда люди называют 
кого-то «душнилой», 
они в первую очередь 
стремятся подчеркнуть 
собственное состояние 
от общения с этим че-
ловеком, сравнимое 
с пребыванием в душ-
ной комнате. Никакой 
объективности в этом 

нет, но есть оценка личного восприятия 
данного конкретного человека: он — душ-
ный. Заметим, это определение очень 
субъективно, ведь один воспримет данно-
го человека как «душнилу», а другой — 
вовсе нет. Да и слушаем мы собеседников 
по-разному: тот, кто покажется скучным 
одному, для другого человека может быть 
интересен. 
Опишу один эпизод — 
в тему. Как-то в одной 
соцсети был опубли-
кован текст без указа-
ния авторства. Одна 
женщина стала требо-
вать восстановления 
несправедливости или 
удаления плагиата. 
Так в итоге и возник 
тягомотный, «душ-
ный» спор о том, как 
поступить правильно. 
В итоге виновница 
сначала доказывала, 
что в интернете все тексты — общие, 
но потом исправила свою ошибку, а дама, 
высказавшая пре тензии, тоже вдруг при-
знала себя «душнилой». А ведь, казалось 
бы, она всего лишь требовала восстанов-
ления справедли вости! Как же так, 
при чем тут «душность»? 
К чему вспомнился этот эпизод? Да просто 
на этом примере видно, что иной раз про-
слыть «душнилой» может просто умный 
и справедливый человек, если он чрезмер-
но настойчив в доказательстве своей пра-
воты. В этом и проявляется субъектив-
ность в определении «душности». 
Ну а на уровне бытовой жизни «душни-
лой» могут назвать и счастливого влюб-
ленного, восторженно рассказывающего 
всем подряд об избраннице или жене. 
В самом же крайнем случае «душнилой» 
назовут и того, кто стремится «задушить 
в объятиях» — но это, как вы понимаете, 
ради шутки. 

мнение

МАРИЯ 
НИКОЛАЕВА 
ФИЛОСОФ 
И ВОСТОКОВЕД, 
АВТОР НАУЧНЫХ 
И ПОПУЛЯРНЫХ 
КНИГ

■ Четко формулирует претензии 
■ Аргументирован в рассуждениях 
■  Помнит обо всех сделанных замечаниях, 
поскольку они были сделаны под влия-
нием знаний, а не эмоций 

■ Признает таланты и способности других 
■ Способен признать свои ошибки
■ Уважает мнение других профессионалов 

Окружающие, в свою очередь:
■  Ощущают, что этим человеком руководят 
благие намерения

■  Объективно понимают, что перед ними 
знающий человек

■  Выполнив все его требования, признают, 
что стало лучше 

■  Не испытывают ужаса от перспективы 
дальнейшего общения с этим человеком 

10 признаков 
профессионала 

10 признаков «душнилы»
■ Часто чрезмерно навязчив 
■ Старается быть в центре внимания 
■ Не обладает состраданием, завистлив 
■ Легко обесценивает старания других
■ Не имеет авторитетов 
■ Занят поиском недоброжелателей 
■ Отвергает чужие советы
■ Манипулятор, эмоционально не устойчив 
■ «Переворачивает» ситуации в свою пользу 
■ Регулярно занят поиском виноватых 

Кадр из фильма «Два капитана» 1976 года: Сережа Кудрявцев (Саня Григорьев, слева) и Николай Гриценко (Николай Антонович Татаринов). Герой Гриценко — точное киновоплощение понятия «душный человек» 

древнейших чувств, которые испытали еще 
Адам и Ева, вкусив плод с древа познания, уви-
дев свою наготу. Эта метафора, скрывающая 
тень нарцисса — глубокий стыд, серость, обы-
денность и пустоту. 
У нарциссической психики есть свои особенно-
сти, объясняет Наталья Каурова. По ее мнению, 
нарциссизм и нарциссическая защита стали 
частью культуры, которая поощряет и воспиты-
вает определенное поведение. 
— За этим сложно разглядеть наготу в новом 
платье короля. А сам король вынужден скры-
вать за фантазиями своего «ложного я» стыд 
и страх разоблачения и критики его хрупкой 
«наготы», — объясняет Наталья. — И ведь, за-
метьте, вокруг все больше «голых королей», ко-
торые предпочитают смотреть в свои «нарцис-
сические зеркала», которые они находят сегод-
ня в тех же гаджетах. Это позволяет вытеснять 
в бессознательное неудобные, невыносимые 
чувства — страх, стыд, агрессию, то есть те чув-
ства, что не признаваемы в обществе и не соот-
ветствуют идеализированному образу «я» нар-
циссически организованной личности. 
При чем тут гаджеты, спросите вы? Ну как же. 
Придуманный красавец или красавица в вирту-
альном мире начинают верить в свою исключи-
тельность. Но реальность этого не принимает... 
— Опасность ситуации в том, что нездоровые 
амбиции, возникающие на фоне нарциссизма, 
не позволяют окружению нарцисса строить 
с ним глубокие отношения, — объясняет психо-
лог. — Высокомерие и неспособность к сопере-
живанию, при которых близость и открытость 
кажутся недопустимыми, приводят к тому, что 
из нарциссов вырастают создания, которых мы 
называем «вечными детьми». Они вступают 
в отношения, не приносящие удовлетворения. 
Да и как может быть иначе? Нарцисс хочет од-
ного: быть в круге света, постоянно чувство-
вать себя желанным, уважаемым и любимым 
другими. Никакой эмпатии к другим он при 
этом не проявляет, а вот жажду эксплуатиро-
вать других эмоционально — очень даже… Что 
же остается другому человеку? Пустота… Но 
для нарцисса нет ничего другого. Он во всем ви-
дит только себя, свое отражение — точно так, 
как было в мифе о красивом бессердечном юно-
ше по имени Нарцисс, проклятом богиней Не-
мезидой. Нарцисс влюбился в собственное от-
ражение в воде и так и не смог понять, что влю-
блен в свой образ, — напоминает Наталья. — 
Он был настолько пленен им, что остальное 
просто перестало для него существовать. Но он 
так и не смог получить то, чего так желал, удов-
летворить свою страсть. В пустом сердце может 
отразиться лишь пустота… 

■
Все сказанное верно, замечает психолог Влади-
мир Ковалев, нарциссизм — болезнь многих, 
и «душных» — в том числе. Но глобально — про-
блема не в этом: 
— «Душность», подмеченная в других, — это 
очень удобное определение для того, чтобы 
оправдать свое нежелание меняться, стано-
виться лучше, совершенствоваться. 

Заметьте, продолжает психолог, кто чаще поль-
зуется этим термином? 
— Как правило, термин этот использует моло-
дежь, — замечает Владимир Ковалев. — Услы-
шав это, мы представляем себе определенный 
и явно неприятный тип человека. Но стоит на-
чать разбираться, и окажется, что «душной», 
например, не слишком усердные ученики про-
звали «математичку», всего лишь требующую 
выполнения домашней работы в срок! Или та-
кого определения удостоилась учительница 
литературы, «зачем-то» заставляющая учить 
наизусть стихи классиков. А еще такое могут 
залепить даже про собственную маму, которая 
снова и снова требует убрать кровать, навести 
порядок, почистить зубы, в конце концов.
Да, «душные люди», уверяет Ковалев, это не 
всегда, но часто — укол нашей совести. 
— Да, не слишком часто встречающиеся «душ-
нилы» — это самоуверенные нахалы, — расска-
зывает Владимир Ковалев. — Как правило, их 
«душность» заключается в убежденности в том, 
что абсолютно в любом вопросе они разбира-
ются лучше вашего. Борьба с ними проста: ухо-
дите от общения и избежите раздражения. 
Но ведь есть те, кого к «душнилам» отнесли не-
справедливо. 

— Есть люди, которые осознанно противостоят 
поверхностному восприятию мира. Они могут, 
например, «достать» вас лишь потому, что тре-
буют серьезного отношения к работе, не при-
емлют халтуры и наплевательского отношения 
к делу, требуют исполнения любых заданий по 
самому высшему уровню, — поясняет Кова-
лев. — С такими людьми трудно общаться не 
потому, что они «душат», а потому что это вы 
хотели проскочить «между струйками». 
...В соответствии со сказанным выстраивание 
схемы отношений между вами и «душными» 
людьми начинается с объективного оценива-
ния ситуации: почему вы позволяете себе назы-
вать того или иного человека «душным». 
— Да, наше время породило особый тип людей, 
имеющих условное представление об этике 
общения и межличностных границах, — объ-
ясняет Владимир Ковалев. — Наглость, вседо-
зволенность, попытка доминировать — харак-
терная черта «душных» людей такого типа. 
Единственный способ грамотно выстроить от-
ношения с ними — четко обозначить границы 
в отношениях. Отношение же к другим людям 
надо формировать, начиная с честной оценки 
самого себя. Вы называете душным человеком 
того, кто пытается заставить вас работать, по-
нял, что вы, простите, приспособленец и хи-
трец, а то и просто лентяй? 
— Если речь идет о нарциссической личности, 
то действует на таких пациентов только про-
фессиональная помощь, — уверена нейропси-
холог Наталья Каурова. — Специалист спосо-
бен помочь такому человеку замечать в себе 
то, что он проецирует на других, но не желает 
чувствовать и принимать в себе. Проживание 
различных ситуаций в безопасной среде каби-
нета аналитика скорректирует острые пове-
денческие углы и поможет сформироваться 
здоровому нарциссизму, проявляющемуся 
в жизнестойкости и творческом потен циале. 
Каурова предупреждает: нарциссическая ста-
дия развития выпадает на период от 1,5 до 3 лет. 
— На этой стадии появляется пространство 
между ребенком и значимым взрослым, позво-
ляющее зародиться способности к рефлексии. 
Родительское отзеркаливание в данном перио-
де позволяет пережить стадию идеализации 
значимого взрослого и развить здоровый нар-
циссизм, — объясняет Наталья. — Если взаимо-
действие между родителем и ребенком в этот 
период не находит хорошей эмпатичной под-
держки, развитие внутрипсихического про-
странства затрудняется и вместо крепкого реф-
лексивного сознания формируется внутренняя 
пустота. Так что будьте внимательны к детям! 
— Не знаю, должны ли мы мириться с «душни-
лами», — рассуждает Дарья Яушева. — Ино-
гда, думаю, имеет смысл жестко поставить 
границы. В иных случаях — отнестись к проис-
ходящему с пониманием и усвоить, что это ка-
чество, которым человеку сложно управлять. 
Каким же будет итог? Скажем так: в чем-то не-
ожиданным. Сталкиваясь с «душными» людь-
ми, не спешите «выкатывать» приговор им: 
может статься, все дело в вас самих. 
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Непревзойденный 
мастер кисти
Сегодня день рождения у на-
родного художника РФ Ни-
каса Сафронова (на фото). 
Ему исполняется 67 лет. Кор-
респондент «ВМ» поздрави-
ла и узнала о планах мастера. 

Никас Сафронов — 
один из самых 
успешных россий-
ских художников, 
известных во всем 
мире. В творчестве 
художника орга-
нично сочетается 
сюрреализм и вме-
сте с этим обращение к твор-
честву старых мастеров. Ху-
дожнику удается продолжать 
традиции живописных школ 
мира, но оставаться созвуч-
ным современности. В этом 
секрет его популярности. Соб-
ственный стиль живописи сам 
Никас Сафронов называет 
дрим-вижн. В прошлом году 
состоялись несколько значи-
мых проектов, очень важных 
для живописца.
— Уникальным проектом для 
меня стала отправка картин 
на Международную орбиталь-
ную космическую станцию. 
Командир русского модуля, 
Герой России Олег Артемьев 
взял мои работы, чтобы пока-
зать всему миру, что, в отли-
чие от других космонавтов, 
которые берут с собой комик-
сы и журналы, для русских лю-
дей нет ничего важнее искус-
ства рядом. Кстати, на одной 
из картин изображен храм Во-
оруженных сил России, — рас-
сказал «ВМ» Никас Сафронов. 
Его персональные выставки 
с успехом проходят в ведущих 
музеях России и за рубежом.

Но, несмотря на успех, Никас 
Сафронов никогда не останав-
ливается в творческих поис-
ках. Один из его последних 
проектов — стрит-арт. В сто-
лице на зданиях «Мосфильма» 

он пишет портреты 
великих деятелей 
российского кине-
матографа — Ан-
дрея Тарковского, 
Исаака Дунаевско-
го и Леонида Гай-
дая. Причем все 
изображения соз-
даны в современ-

ной технике фрески, и гаран-
тия на сохранность такой кар-
тины, несмотря на сложные 
погодные условия, — около 
100 лет.
— В моих будущих творческих 
планах особое место занима-
ет урбанистика, — поделился 
художник. — Мне важно пре-
образовывать окружающий 
нас мир, наполнять его искус-
ством. Так, в Москве на пуль-
тах управления светофорами 
уже появились мои фрески, 
а сейчас мы разрабатываем 
оформление поезда метро мо-
ими картинами. И, конечно, 
в это непростое время я соз-
даю картины с патриотиче-
скими сюжетами и образами.
Вопреки устоявшейся тради-
ции, художник не планирует 
пышных торжеств — не вре-
мя, а свой праздник он соби-
рается отметить в тесном се-
мейном кругу. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ 
К ПОЗДРАВЛЕНИЯМ!

Обвиняемые смогут 
подписать контракт
на службу вместо 
тюрьмы. И как вам? 

СТАЛИНА ГУРЕВИЧ
АДВОКАТ

На мой взгляд, такая инициа-
тива нарушает принцип спра-
ведливости, прописанный 
в шестой статье Уголовного 
кодекса России. Во-первых, 
законопроект изначально вы-

нуждает обвиняемого в уго-
ловном преступлении вста-
вать перед выбором: продол-
жать защищаться в суде или 
отправляться на службу. Это 
неправильно с точки зрения 
и права, и психологии. Во-
вторых, это нарушает защиту 
потерпевшей стороны в су-
дебном процессе. Если обви-
няемый, который решил от-
правиться на службу, дейст-
вительно преступник, то по-
страдавший может снова 
оказаться в опасности.

В Госдуму внесли законопроект, предусматривающий прекращение уголовных дел в отношении граждан, 
желающих вступить в ряды Вооруженных сил РФ. Авторы идеи уточняют, что таким образом больше людей 
можно привлечь к контрактной службе, к тому же им дается возможность искупить свою вину перед обществом.

вопрос дня
СТАХИЙ КОЛОТВИН
СВЯЩЕННИК

Христианское и постхристи-
анское время доказало, что 
суть наказания за уголовное 
преступление заключается не 
в том, чтобы отомстить пре-
ступнику. В старину за воров-
ство вообще отрубали руки, 
а с фальшивомонетчиками 
обращались строже, чем с же-
стокими убийцами. В горло 
преступника заливали рас-
плавленный металл — тот са-
мый, из которого нарушитель 
делал фальшивые деньги. Но 
какой толк в этой жестоко-
сти? Поэтому и нужна тюрь-
ма, чтобы исправить челове-
ка, путем различных ограни-
чений. Но с другой стороны, 
служба в Вооруженных силах 
действительно может стать 
обвиняемому человеку воз-
можностью для покаяния. 

Тогда такую инициативу, ко-
нечно, можно поддержать.

АНАТОЛИЙ БЕЛОУС
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Я поддерживаю внесенный 
в Госдуму законопроект. Ду-
маю, что он окажется доволь-
но полезным в условиях про-
ведения Россией спецопера-
ции на Украине. Главное, что-
бы военнослужащие в зоне 
СВО были готовы принять об-
виняемых в уголовных пре-
ступлениях, а с последними 
была проведена обязательная 
воспитательная работа.

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Простая история 
про добрые сердца 
Автобус вырулил на прямую и полетел по маршруту. Так 
люблю Москву, что смотреть на нее, даже мелькающую за 
окном, могу до бесконечности. 
— А нам когда выходить, сейчас? 
Две дамы в годах, симпатичные и смешливые, обраща-
лись к даме в еще больших годах — царственной, в бога-
том норковом полушубке, модных ботинках и юбке в пол. 
— Сидите пока! — ее властная рука чуть раздраженно 
дернулась. — Сказала же, что скажу когда!
Две возрастные подружки отчего-то прыснули в кулачки 
и тут же с восторгом уставились в окно: «Неужели Боро-
динская панорама! Какая красавица! А памятник какой!» 
На этой остановке царственная дама автобус покинула, 
велев подругам сойти «через одну». Они закивали, вежли-
во и благодарно распрощались, помахали рукой. А когда 
двери автобуса закрылись, одна из них, посерьезнев, об-
ратилась ко мне: «Скажите, а ведь нумерация домов — от 
центра? Нам нужен дом два...» 
Если бы я умела свистеть, то присвистнула бы. Поклонная 
гора вот-вот, а дом два — это самое начало, гостиница 
«Украина»... 
— Да мы не местные же, — улыбались дамы. — Вот, на 
встречу ехали... Спросили у женщины, а она, видно, пере-
путала что-то. Ну и отправила нас в путешествие... Мы не 
сразу поняли, что в другую сторону едем. 
Вспоминая, как пожилая дама махала ручкой, я взгруст-
нула: но если поняли, что она ошиблась, почему не вышли 
раньше? И поразилась неожиданному ответу: 
— Так она же не нарочно. Мы сами пожилые, мало ли что 
и как. Не хотелось ее расстраивать, указывать на ошибку. 
Она же думает, что помогла. А время у нас есть. Успеем!
Но вся эта пустая поездка, вынужденная спешка теперь... 
— Ну и что! — улыбались они. — Покатались зато как! 
Красоту какую увидели, Москву! Так что не о чем жалеть. 
А ты, дочка, лучше скажи, где переход на другую сторону? 
...Я все думаю: почему меня так зацепила эта история, от-
чего неделю вспоминаю о ней. А ведь все просто. Она — 
про очень доброе и светлое отношение к людям, чуткость 
и понимание. Дай им Бог, этим «путешественницам»... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему столетию «Вечерней Москвы». 
Сегодня точку в номере ставят тезки: справа — спор-
тивный обозреватель нашей газеты Владимир Ни-
колаевич Пахомов (1935–2004), слева — футболист 
Владимир Бесчастных. 1 апреля Владимиру Евгенье-
вичу, тренеру в клубе «Родина», исполнилось 49 лет. 
А на этом фото Володе Бесчастных нет и двадцати, 
он — бомбардир клуба «Спартак» (Москва). 
Снимок, любезно предоставленный нам Россий-
ским государственным архивом кинофотодокумен-

тов (Красногорск), сделан 20 февраля 1994 года. 
В тот день в Государственном центральном концерт-
ном зале «Россия» чествовали спартаковцев, кото-
рые второй раз подряд стали чемпионами страны. 
Красно-белые получили награды от нескольких ор-
ганизаций, в том числе от «Вечерней Москвы». Вла-
димир Пахомов вручил Бесчастных приз памяти 
Всеволода Боброва, учрежденный нашей газетой 
для самого результативного в чемпионате столично-
го игрока. В репортаже, выпущенном на следующий 
день, Пахомов перечислял заслуги Володи: «18 раз 

поражал ворота соперников (в одном случае реали-
зовал пенальти). Причем семь мячей он забил в го-
стях. У Бесчастных пять метких попаданий в четы-
рех играх подряд. У него лучшая, чем у кого-либо, 
голевая серия в гостях: три игры — три гола». Вместе 
с призом кудрявому спартаковцу подарили тради-
ционный для «Вечерки» самовар.

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.
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наш век

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

Мастер-класс
«Лаборатория 
современного театра»

 Курская
Ул. Земляной Вал, 27, стр. 3
Дом культуры «Гайдаровец»
9 апреля, 14:00, бесплатно
На мастер-классе участники по-
знакомятся с разными театраль-
ными жанрами, поработают 
с пластикой, голосом и ритмом. 
Помимо этого им расскажут 
о работе театральных студий.

Концерт
«Любимые песни 
из кинофильмов»

 Проспект Мира
Банный пер., 4, стр. 2
Культурный центр 
имени В. Я. Вульфа
8 апреля, 12:00, бесплатно
Прозвучат песни из кинофильмов 
«Гардемарины, вперед!», «Мо-
сква слезам не верит», «И это все 
о нем», «Обыкновенное чудо», 
«12 стульев» и других.

афиша
на выходные

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»
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